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Divulgação

Em Brasília, o governador Wilson Lima 
solicitou ao ministro das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, a instalação de um 

posto para emissão de visto para os Estados 
Unidos no Amazonas. Caso a proposta seja 
aceita, o posto será o primeiro da Região 

Norte e quinto do Brasil, que possui o 
serviço nos estados de São Paulo, Rio de 
Janeiro, Pernambuco e Brasília.

‘USE SUA VOZ’

Estreia de atriz amazonense em série da HBO Max 

INVESTIMENTO

Mais 1,8 mil casos 
de estupro contra 
crianças no Estado   
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O Conselho de Ética da 
Câmara abriu pro-
cessos disciplinares 
ontem (30), contra 

sete deputados acusados 
de quebra de decoro, en-
tre eles Eduardo Bolsona-
ro (PL-SP), Carla Zambelli 
(PL-SP) e Nikolas Ferreira 
(PL-MG). Desde o come-
ço do ano, o presidente da 
Casa, Arthur Lira (PP-AL), 
tem feito apelos para que os 
parlamentares não percam 
a compostura no plenário.

Nikolas é acusado de 
transfobia pelo episódio 
em que vestiu uma peru-
ca amarela no Dia Inter-
nacional da Mulher, em 8 
de março, e se apresentou 
na tribuna da Casa como 
“deputada Nicole”. Em tom 
irônico, o parlamentar disse 
que se sentia uma mulher 
e, por isso, teria local de 
fala na data. Nikolas foi o 
deputado mais votado do 
País na última eleição, com 
quase 1,5 milhão de votos. Na 
representação, PSOL, PSB, 
PCdoB, PDT e PT pedem 
que ele seja punido com a 
cassação do mandato.

Após a fala no plenário, 
o deputado recebeu uma 
reprimenda pública de Lira. 
“O Plenário da Câmara dos 
Deputados não é palco para 
exibicionismo e muito me-
nos discursos preconceitu-
osos. Não admitirei o des-

respeito contra ninguém. O 
deputado Nikolas Ferreira 
merece minha reprimen-
da pública por sua atitude 
no dia de hoje”, escreveu o 
presidente da Câmara, no 
Twitter.

“A todas e todos que se 
sentiram ofendidas e ofen-
didos minha solidariedade”, 
emendou.

O presidente nacional do 

PL, Valdemar Costa Neto, 
por sua vez, defendeu o cor-
religionário.

“A liberdade de expressão 
e suas prerrogativas parla-
mentares serão defendidas 
pelo nosso partido sempre 
que ele estiver exercendo 
seu mandato, manifestando 
sua opinião. Conte conosco, 
Nikolas! O PL estará sem-
pre contigo”, escreveu Costa 

Neto, em 10 de março, em 
sua primeira publicação no 
Twitter.

Zambelli, por sua vez, é 
acusada de ter extrapolado 
as prerrogativas parlamen-
tares ao xingar o deputado 
Duarte Júnior (PSB-MA) 
durante uma audiência da 
Comissão de Segurança 
Pública e Combate ao Cri-
me Organizado que contou 

com a presença do ministro 
da Justiça, Flávio Dino, em 
11 de abril. Um dos filhos 
de Jair Bolsonaro, Eduardo 
deve responder por suposta 
quebra de decoro ao xingar 
o deputado Marcon (PT-
-RS), que havia questiona-
do a veracidade da facada 
sofrida pelo ex-presiden-
te na campanha eleitoral  
de 2018.

Zambelli é acusada de ter extrapolado as prerrogativas parlamentares ao xingar o deputado Duarte Júnior

Conselho abre processo contra 
Nikolas Ferreira e Zambelli 

Wilson diz 
que AM pode 
receber COP

EVENTO

 Em reunião com o mi-
nistro das Relações Ex-
teriores, Mauro Vieira, o 
Governador do Amazonas, 
Wilson Lima, afirmou que 
o Estado estará à disposi-
ção para receber eventos 
como as reuniões prepa-
ratórias para a realização 
da 30ª Conferência da 
ONU sobre Mudanças 
Climáticas (COP 30), que 
ocorrerá em Belém (PA), 
em novembro de 2025.

Lima pontuou que já 
conversou com o gover-
nador do Pará, Helder 
Barbalho, sobre a parceria 
para realização da COP 30. 
Mauro Vieira agradeceu o 
governador pela disponi-
bilidade.

“Eu vim conversar com o 
ministro das Relações Ex-
teriores para que a gente 
possa fazer a construção 
de eventos que possam 
ser realizados pré-COP no 
estado do Amazonas: as 
reuniões de trabalho, por 
exemplo, as reuniões pre-
paratórias. Conversei com 
o governador Helder, do 
Pará, coloquei o estado 
do Amazonas também 
à disposição”, informou 
Wilson.

A COP-30 é um evento 
que reúne lideranças de 
governos, cientistas, or-
ganizações da sociedade 
civil e movimentos socio-
ambientais de diversas 
regiões do mundo. 

Grêmio ganha reforço para jogo com a Raposa 

COPA DO BRASIL   

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Após vencer o Athletico-PR 

pelo Brasileirão, o Grêmio che-

ga cheio de moral para enfren-

tar o Cruzeiro, nesta quarta-

-feira, às 19h (de Manaus), 

pela Copa do Brasil. Para esse 

confronto decisivo das oita-

vas de final, o técnico Renato 

Portaluppi terá o retorno de 

quatro titulares importantes: 

Kannemann, Carballo, Bitello 

e Luis Suárez.Suspenso no final de sema-

na, Kannemann deverá formar 

a linha de zaga com Bruno 

Alves e Bruno Uvini, já que a 

ideia de Renato é manter o 

esquema com três defensores. 

Com essa formação, o Tricolor 

teve êxito no Gre-Nal, na Arena, 

e diante do Furacão, em Curi-

tiba. “A opção de jogar com os 

três zagueiros vai dar certo em 

alguns jogos e em outros não, 

o mais importante é passar 

para o grupo em treinamentos 

o que tem que ser feito e eles 

conseguirem executar”, disse o 

treinador após o jogo na Arena 

da Baixada.Poupados contra o Athletico 

Paranaense, Bitello, Carballo 

e Suárez também reforçam a 

equipe em Belo Horizonte. O 

gramado sintético foi um dos 

motivos que tirou o trio da par-

tida no último sábado. Enquan-

to o volante uruguaio convive 

com dores no púbis, o camisa 

39 tem atuado com problema 

na posterior da coxa, como já 

foi revelado publicamente pelo 

técnico tricolor. O impacto do 

tipo de grama diferente pode-

ria acarretar no agravamento 

desses problemas, tirando os 

dois atletas de uma sequên-

cia importante de partidas na 

atual temporada.A presença de Luis Suárez no 

Mineirão poderá ser determi-

nante a favor dos gaúchos. Ar-

tilheiro do Grêmio com 14 gols 

em 2023, Luisito já foi decisivo 

no jogo de ida, quando garantiu 

o empate por 1 a 1, em Porto 

Alegre. Caso venha a marcar 

o gol da classificação em BH, 

o camisa 9 garantirá R$ 4,3 

milhões aos cofres do Tricolor 

− o que seria fundamental para 

ajudar na crise financeira que o 

clube atravessa após retornar 

da Série B do Brasileirão.

Suárez deve reforçar o Grêmio no duelo decisivo na casa do Cruzeiro 

Manaus, quarta-feira 31 de maio de 2023
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Pódio

O Corinthians tem pela 
frente um duelo de-

cisivo válido pela Copa 
do Brasil. Nesta quar-

ta-feira (31), o time enfren-

ta o Atlético-MG, às 20h30 

(de Manaus), na Neo Química 

Arena, pelo jogo de volta das 

oitavas de final da competição. 

Na ida, em Belo Horizonte, o 

Timão foi derrotado por 2 a 0. 

Ou seja, se a equipe quiser se 

classificar para a próxima fase 

da Copa do Brasil, precisará 

reverter a desvantagem em 

casa. Se o placar agregado ter-

minar empatado, a definição 

será nos pênaltis.

Em Tempo

Hulk e Róger Guedes 
são as promessas de 
gols na partida na 

Arena Neo Química 

da comandou mais duas ativi-

dades. A primeira delas foi um 

jogo em espaço reduzido com 

minigols. Por fim, o treinador pro-

moveu um treinamento de en-

frentamento em campo inteiro.

Com a ausência dos jogadores 

que ficaram apenas com o tra-

balho regenerativo, 12 atletas da 

base completaram as atividades. 

Foram eles, Kauê (goleiro); Abi-

mael e Caipira (laterais); Thierry e 

Vinicius Cressi (zagueiros); Dimas, 

João Vitor, Thomas e Thomas Ar-

gentino (meio-campistas) e Léo 

Agostinho, Mateus Henrique e 

Pedro (atacantes).Zagueiro do Galo  
A torcida do Galo se impres-

sionou com o desempenho 

recente do zagueiro Nathan 

Silva na sequência vitoriosa 

sobre Cuiabá, Internacional, 

Corinthians, Coritiba e Athle-

tico, mas não demorou para 

se decepcionar (novamente). A 

atuação do defensor de 26 anos 

contra o traumático Palmeiras 

não deixou dúvidas à massa: 

ainda não está pronto.
Ao lado de Jemerson, Nathan 

Silva foi um dos responsáveis 

pelo Galo sofrer o gol anulado 

de Rony, de bicicleta, e de ou-

tros diversos lances de perigo 

em direção à meta defendida 

pelo goleiro Éverson. Rendi-

mento bastante diferente do 

que era apresentando nos úl-

timos duelos. O tento validado 

do adversário, apesar de sair da 

cabeça de um jogador de um 

metro e sessenta centímetros 

mais ou menos, a culpa não é 

de Nathan Silva.Para alegria da Massa?
O que não impediu a torcida 

de comemorar, sim comemo-

rar, a notícia divulgada pelo jor-

nalista Thiago Fernandes, do 

Goal.com: interesse do Pumas, 

do México, em contratar o za-

gueiro. A diretoria do Galo pede 

algo em torno de R$ 16 milhões. 

Sabe quem apontou Nathan 

Silva ao clube mexicano? Turco 

Mohamed.

Time paulista precisa vencer pela diferença de três gols para garantir classificação na Copa do Brasil 

No último domingo, o 
Corinthians conquistou 
sua primeira vitória 
sob o comando de 
Luxemburgo e ga-

nhou confiança para 
o duelo. O time do 

Parque São Jorge 
bateu o Fluminense, 
por 2 a 0, e escapou da zona de re-baixamento do Brasi-leirão.

Já o Atlético--MG ficou no em-pate com o 

Palmeiras em seu último 

compromisso, por 1 a 1, no 

Mineirão, pela oitava roda-
da do Campeonato Brasi-

leiro. Com isso, o Galo viu 

o São Paulo ultrapassá-lo 

na tabela, mas se manteve 

no G-4.

Preparação do Timão
O Corinthians realizou o 

último treino visando o due-
lo decisivo contra o Atlético 

Mineiro, pelas oitavas de fi-
nal da Copa do Brasil. 

Seguindo o padrão es-
tabelecido pelo clube, os 

atletas que atuaram por 

mais de 45 minutos na vi-

tória contra o Fluminense, 

permaneceram na parte 

interna do centro de trei-
namento, onde realizaram 

apenas um trabalho rege-
nerativo.O restante do grupo se 

encaminhou para o Cam-
po 3, para o já tradicional 

aquecimento. Na sequên-
cia, para iniciar os trabalhos 

com bola, os atletas parti-
ciparam de uma atividade 

que consistia em realizar 

uma sequência de passes 

e simular uma situação de 

ataque.Depois do trabalho inicial, 

Vanderlei Luxemburgo ain-

Timão tem jogo decisivo 
contra Atlético-MG  

Manaus, quarta-feira 31 de maio de 2023
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Atriz amazonense estreia em série da HBO MaxA série infantojuvenil se passa em um colégio com desafios e conta com elenco de peso

 Em Tempo        

A HBO Max anunciou para o dia 06 de ju-lho a data de estreia da série “Use Sua Voz”, que tem no elenco a atriz amazonense Cella. A produção original é assina-da pelo Cartoon Network e realizada em parceria com a Floresta. Além da série, Cella se prepara para o lan-çamento do seu mais novo EP, “relatos de alguém que não fui”.
“Use Sua Voz” é uma série infanto-juvenil, que tem como protagonistas as atrizes Bia Torres, Laura Castro e Giulia Nassa, que 

participaram da primeira e segunda temporadas do programa The Voice Kids, da Globo, e que juntas for-mam o grupo BFF Girls.    Além de Cella, também fazem parte do elenco de “Use Sua Voz” nomes como Robson Nunes, Sérgio Lo-roza, Fafy Siqueira, Marian-na Armellini, Flávia Garrafa e Mateus Ribeiro.      Cella participou do The Voice Kids em 2017 e, desde lá, vem se destacando em musicais apresentados no Rio de Janeiro e em São Paulo, como “Brilha La Luna”, “Cazas de Cazuza”, “Cartas para Gonzaguinha” e “Fame”, dentre outros es-petáculos. Ela ressalta que 

está muito feliz com a sé-rie e ansiosa para o público assistir e conhecer a his-tória e a sua personagem.   A história da série se passa em um ano espe-cialmente difícil no Co-légio Use Sua Voz, em que o trio das BFF Girls se prepara para o aguar-dado show de talentos. No percurso, várias situ-ações acontecem. Den-tre elas, um apagão que ocorre no último dia de aula, quando acontece-riam as audições do nú-cleo musical da escola.“Use Sua Voz” tem direção de Adolpho Knauth. Ele dirigiu a comédia teen “O melhor verão das nossas vidas” e a série “Por trás da música”, exibida pelo canal Gloob, plataforma Globoplay e YouTube.    A produção executi-va é de Roberta Guzzon Godinho, que acumula experiências em grandes projetos nacionais e in-ternacionais, como “Tudo pela Audiência”, “Vai, Fer-nandinha”, “Lady Night”, 

“Bugados”, o fenômeno “De férias com o Ex” , “Are You The One” e “The Ultimate Fighter UK vs Australia”.    Música – Paralelo à ex-pectativa de lançamento da série, Cella tem traba-lhado na produção do EP “relatos de alguém que não fui”. São seis músi-cas no total, que serão apresentadas ao público individualmente.     A primeira canção tem data de lançamento pre-vista para 16 de junho, em todas as platafor-mas digitais. Com com-posições melancólicas, que captam a essência da geração Z, as músi-cas do EP trazem um ar doce e, ao mesmo tempo, intenso para os momen-tos relatados. De acor-do com Cella, o projeto explora referências que vão desde a MPB até o pop. A produção musical é da dupla Garcia Gabé e Aureo Gandur, que vem trabalhando com a artista desde o ano passado.

Manaus, quarta-feira 31 de maio de 2023
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País/Mundo

RICARDO STUCKERT/PRO presidente do Uruguai, Luis Lacalle Pou, criticou na terça--feira (30) uma afirmação do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) de que a Venezuela é alvo 
de “narrativas” ideológicas devido ao 
regime de Nicolás Maduro. Durante 
a cúpula em Brasília de presidentes 
de países da América do Sul, Lacalle 
Pou disse ter ficado “surpreendido” 
com a declaração de Lula. Segundo o 
uruguaio, não se pode fechar os olhos 
para o que acontece na Venezuela.

“Fiquei surpreendido quando se 
falou do que acontece na Venezuela, 
que é uma narrativa. Já sabem o que 
nós pensamos a respeito da Vene-
zuela e ao governo da Venezuela. 
Se há tantos grupos no mundo que 
estão tratando de mediar para que a 
democracia seja plena na Venezue-
la, para que se respeite os direitos 
humanos para que não haja presos 
políticos, o pior que vamos fazer é 
tapar o sol com o dedo. Ponhamos o 
nome que tem e ajudemos”, criticou 
Lacalle Pou.O presidente uruguaio criticou ain-

da, uma declaração que deve ser 
assinada ao fim do encontro desta 
terça-feira entre os presidentes da 
América do Sul. Um dos pontos do 
texto diz que os países são a favor 
do respeito à democracia, aos direitos 
humanos e às instituições. Na avalia-
ção de Lacalle Pou, nada disso é res-
peitado na Venezuela. “Obviamente, 
vamos assinar a declaração, mas não 
temos a mesma definição em relação 
à defesa das instituições, dos direitos 
humanos e da democracia”, afirmou.

Na segunda-feira (29), após reu-
nião reservada com Maduro, Lula 
afirmou que a Venezuela tem sido 
“vítima de uma narrativa de anti-
democracia e do autoritarismo”. Ele 
também criticou que o país sofra 
sanções econômicas dos Estados 
Unidos e de países da Europa, que 

Lacalle Pou participou de cúpula da América do Sul, em Brasília, ao lado de outros nove presidentes

adotaram as medidas em retaliação 
ao regime de Maduro.“Se eu quiser vencer uma batalha, 

eu preciso construir uma narrativa 
para destruir o meu potencial ini-
migo. Você sabe a narrativa que se 
construiu contra a Venezuela, de 
antidemocracia e do autoritarismo”, 
reclamou Lula.“Eu sempre acho que o bloqueio 

é pior do que uma guerra, porque 
na guerra, normalmente, morre sol-
dado que está em batalha, mas o 
bloqueio mata crianças, mulheres, 
pessoas que não têm nada a ver 
com a disputa ideológica que está 
em jogo“, completou o presidente.

Lula, que voltou à Presidência em 
janeiro, reatou os laços diplomáti-
cos com o governo de Maduro. Em 
2019, o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(2019-2022) reconheceu Juan Guai-

dó como presidente encarregado da 
Venezuela.

Recepção ao venezuelanoA recepção oferecida ao presiden-
te da Venezuela, Nicolás Maduro, 
no Brasil não repercutiu bem entre 
os aliados do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). A avaliação é de 
que Lula “pisou na casca de banana”, 
segundo apuração da âncora da CNN 
Daniela Lima.O acolhimento concedido ao líder 

venezuelano, somado com a fala de 
Lula de que o país vizinho é “vítima 
de narrativa de antidemocracia e 
autoritarismo”, pioraram o clima no 
Congresso Nacional em uma semana 
decisiva para o governo petista.A recepção de Lula a Maduro teria 

sido, inclusive, maior do que a oferta-
do ao premiê alemão, Olaf Scholz, em 

janeiro. Há um clamor generalizado 
pela ala mais pragmático do governo 
para entender-se que Lula venceu 
as eleições, mas com uma margem 
apertada em um país dividido. E, 
para conquistar apoio do Congresso, 
majoritariamente de centro-direita, 
será preciso gastar muita sola de 
sapato. 

Visão dos analistas Ao receber Nicolás Maduro em visi-
ta oficial na segunda-feira, Luiz Inácio 
Lula da Silva promoveu uma nova 
guinada na política externa brasileira, 
optando pela reabilitação do líder 
venezuelano, depois que as gestões 
Temer e Bolsonaro tentaram isolar 
o vizinho — sem sucesso. Entretanto, 
especialistas ouvidos pelo GLOBO 
indicam que o brasileiro pode ter 
errado no tom ao passar uma imagem 

condescendente com Caracas, que 
sofre com a falta de eleições livres, 
problemas econômicos e milhões de 
refugiados pelo mundo.Para os analistas, Lula repetiu 

um comportamento já adotado na 
crítica a europeus e americanos na 
guerra na Ucrânia — ao tentar se 
mostrar isento e se habilitar como 
mediador, o presidente brasileiro 
disse que eles eram responsáveis 
pelo alongamento do conflito, o que 
atraiu respostas da Casa Branca e 
do bloco europeu. Desta vez, dizem, 
os problemas seriam as fortes críti-
cas aos EUA pelo embargo econô-
mico ao país vizinho, afirmando que 
as sanções econômicas são “pior do 
que uma guerra”, e ao chamar de 
“narrativas” as acusações de que a 
Venezuela não vive sob um regime 
democrático.

Soja é uma das principais monoculturas no Cerrado

As duras penas da nova lei contra gays na Uganda
Getty Images

Há um sentimento antigay em parte da população de Uganda

Atividades homossexuais na Uganda 
agora podem ser punidas com prisão 
perpétua e pena de morte. O presiden-
te do país, Yoweri Museveni, sancionou 
na segunda-feira (29) uma controver-
sa lei contra a homossexualidade. Trata-se de uma das leis mais du-

ras do mundo contra a comunidade 
LGBTQ, embora o parlamento tenha 
suavizado o texto inicial nos últimos 
dois meses. Atos homossexuais já 
eram considerados ilegais na Uganda, 
mas agora qualquer pessoa conde-
nada pode enfrentar pena de prisão 
perpétua.

A nova legislação também prevê 
pena de morte para os chamados 
“casos agravados”, como manter re-
lações homossexuais com menor de 
18 anos ou infectar o parceiro sexual 
com uma doença crônica, como a Aids, 
causada pelo HIV. Em uma declaração 
conjunta, três das principais institui-
ções de promoção da saúde pública 
no mundo — o Plano de Emergência 
do Presidente dos Estados Unidos 

para o Alívio da Aids (Pepfar, na si-
gla em inglês), a Unaids (Programa 
de HIV/Aids das Nações Unidas) e o 
Fundo Global — manifestaram preo-
cupação com o “impacto prejudicial” 
da regulamentação.“O avanço da Uganda em sua res-

posta ao HIV está agora em grave pe-
rigo”, adverte o comunicado. O texto 
diz ainda que a nova lei desencoraja 
as pessoas da comunidade LGBT de 
procurar cuidados de saúde vitais por 
medo de ataques e punições.“O estigma e a discriminação asso-

ciados à aprovação da lei já levaram 
à redução do acesso aos serviços de 
prevenção e tratamento”, acrescenta.Críticas e apoio à leiA lei também foi repudiada por 

várias organizações da sociedade ci-
vil na Uganda, que planejam entrar 
com ações judiciais para derrubar a 
legislação, alegando que a mesma 
é discriminatória e viola os direitos 
das pessoas LGBT. O Tribunal Cons-

titucional de Uganda anulou uma lei 
semelhante em 2014. O projeto de lei 
foi aprovado no Parlamento no início 
deste mês — e apenas um deputado 
se opôs a ele.

O alerta dos EUAOs Estados Unidos advertiram pre-
viamente a Uganda sobre possíveis 
“repercussões” econômicas se a legis-
lação entrasse em vigor. O país norte-
-americano é um importante parceiro 
comercial da Uganda. O país africano 
se beneficia da Lei de Crescimento 
e Oportunidades para a África, que 
proporciona um acesso mais fácil aos 
lucrativos mercados dos EUA.O Pepfar, a Unaids e o Fundo Glo-

bal também desempenharam um 
papel importante na hora de apoiar 
os esforços de Uganda para conter o 
avanço do HIV/Aids por décadas. Em 
2021, 89% das pessoas HIV positivas 
na Uganda estavam cientes da sua 
condição, mais de 92% estavam re-
cebendo terapia antirretroviral e 95% 

DIREITOS HUMANOS 

Presidente do Uruguai critica Lula por defender regime de Maduro

dos pacientes em tratamento apre-
sentavam supressão viral, de acordo 
com dados dessas organizações.“Pedimos que a lei seja reconside-

rada para que Uganda possa con-

tinuar na sua trajetória de garantir 
acesso equitativo aos serviços de 
saúde e acabar com a Aids como uma 
ameaça à saúde pública até 2030”, 
diz o comunicado.

o presidente do Uruguai, Luis Lacalle Pou, e o presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva 



Prédios públicos
O governador Wilson Lima 

reforçou, nessa segunda (29), a 
solicitação de pelo menos quatro 
espaços do governo federal que 
estão sem uso no Amazonas para 
destinar a projetos de moradias 
do Estado. O pedido, já oficializado 
anteriormente, foi reiterado pelo 
governador junto à Superinten-
dência de Patrimônio da União 
(SPU), em Brasília. O projeto faz 
parte do programa estadual de 
habitação Amazonas Meu Lar. 
Os pedidos já haviam sido pro-
tocolados pela Superintendência 
Estadual de Habitação (Suhab), 
para obter dois prédios.

 
Governador oferece Manaus
Com a escolha de Belém para 

sediar a COP-30 em novembro 
de 2025, o Governo do Amazonas 
ofereceu Manaus para eventos 
que antecedem a Conferência da 
ONU sobre Mudanças Climáticas. 
O governador Wilson Lima ofere-
ceu Manaus ao ministro das Re-
lações Exteriores, Mauro Vieira. 
A parceria foi proposta também 
ao governador do Pará, Helder 
Barbalho. “Eu vim conversar com 
o ministro das Relações Exte-
riores para que a gente possa 
fazer a construção de eventos 
que possam ser realizados pré-
-COP no Amazonas. Estamos à 
disposição”, disse Wilson Lima 
após encontro com o ministro 
em Brasília.

 
Greve continua
Trabalhadores da educação re-

jeitaram a nova contraproposta 
de reajuste salarial, de 14%, ofe-
recida pelo Governo do Amazonas 
e decidiram manter a greve. Os 
servidores recusaram a oferta em 
assembleia geral na manhã de 
ontem (30). O governo propôs pa-
gar o índice de forma escalonada, 
sendo 8% agora e 6% somente 
em julho de 2024. “A assem-
bleia rejeita principalmente por 
não chegar ao percentual [25% 
exigido pelos trabalhadores] e 
por estar de forma parcelada. 
Vamos aos nossos zonais apre-
sentar uma contraproposta ao 
governo”, disse Ana Cristina Ro-
drigues, presidente do Sinteam.

 
Tjam mantém descontos
A desembargadora Joana dos 

Santos Meirelles determinou o 
bloqueio de R$ 210 mil da conta 
do Sindicato dos Trabalhadores 
da Educação do Amazonas (Sin-
team). A decisão atende pedido 
do Governo do Amazonas contra 
a greve da categoria que começou 
no último dia 17. A desembarga-
dora considerou a greve ilegal por 
que foi aprovada em assembleia 
com “pouco mais dois mil servi-
dores” de um universo de 30 mil. 
A desembargadora rejeitou ainda 
o pedido do Sinteam para o go-
verno suspender o desconto das 
faltas por não comparecimento 
ao trabalho.

 Redução de R$ 0,09
A alíquota de ICMS cobrada 

sobre o litro da gasolina no Ama-
zonas terá queda de apenas R$ 
0,09 a partir de hoje (1). Cairá 
dos atuais R$ 1,31 para R$ 1,22. 
A nova alíquota, que é uniforme 
em todo o país, foi definida em 
março deste ano pelo Conselho 
Nacional de Política Fazendária 
(Confaz), composto pelos Esta-
dos e pelo Distrito Federal. O 
imposto no estado amazonense 
tem efeito contrário a estados 
que cobravam valor inferior à 
nova alíquota e que agora terão 
incidência maior. É o caso do es-
tado de Mato Grosso do Sul, onde 
o ICMS aumentará R$ 0,30 por 
litro de gasolina (sairá dos atuais 
R$ 0,91 para os R$ 1,22 por litro).

 
Check-up feminino
De autoria do presidente da 

Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio André 
(PSC), o Projeto de Lei nº 13/2023 
institui a Campanha Check-up 
Feminino, com a finalidade de 
orientar mulheres sobre o diag-
nóstico precoce e a prevenção de 
doenças. O PL foi aprovado por 

unanimidade pelos vereadores 
da Casa Legislativa durante a Ses-
são Plenária desta segunda (29) e 
seguiu para a sanção do prefeito 
de Manaus, David Almeida.

O PL começou a tramitar na 
CMM no dia 15 de fevereiro des-
de ano, quando foi deliberado 
em plenário e encaminhado às 
comissões técnicas.

 
Deputado critica visita
A notícia da chegada de Nico-

lás Maduro nesta segunda (29) 
ao Brasil causou indignação de 
muitos brasileiros. O deputado 
federal Fausto Santos Júnior 
(União-AM) não gostou nada da 
visita do venezuelano. Para o par-
lamentar amazonense, o lugar de 
Maduro é na cadeia. “Quem deve 
e não paga, não pode ter o cinismo 
de sorrir para as câmeras como 
se fosse uma autoridade correta, 
visitando um país para um bom 
relacionamento. É sim um dita-
dor e devedor de cerca de R$ 1 
Bi”, destacou o deputado. Para 
Fausto Santos Júnior, Maduro 
no Brasil é um total desrespeito 
à população.

Licenciamentos
Em abril de 2023, o Institu-

to Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb) teve a menor 
média de dias para tramitação 
de processos no sistema de li-
cenciamento: 21,2 dias. A média 
é resultado do desempenho cal-
culado conforme dados de esta-
tística da Diretoria de Operações 
(Diop). Comparando com o mês 
anterior, houve uma redução de 
7% em relação ao tempo médio 
de tramitação, que foi de 25,2. 
Esse tempo médio é de refe-
rência apenas para processos 
que não tenham pendências de 
documentos desde sua entrada, 
atendendo a legislação em vigor.

Esclerose Múltipla
No Dia Mundial da Esclerose 

Múltipla, celebrado anualmente 
em 30 de maio, o deputado es-
tadual Wilker Barreto (Cidadania) 
cobrou agilidade do Governo do 
Amazonas na compra de me-
dicamentos para o tratamento 
aos 200 portadores da doença 
no Amazonas. A cobrança do 
parlamentar atende a um apelo 
da Associação dos Portadores da 

Esclerose Múltipla no Amazonas 
(Apeam), que clamam do Execu-
tivo estadual o cumprimento de 
uma emenda objetiva suplemen-
tar, de autoria do Poder Legisla-
tivo, no valor de um pouco mais 
de R$ 4 milhões para aquisição 
de remédios essenciais.

 
Vistoria
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) pediu que a Aneel 
faça uma vistoria na concessioná-
ria Amazonas Energia para verifi-
car reclamações de má prestação 
do serviço no Estado e encontrar 
soluções para falhas. O despacho 
foi assinado pela promotora de 
Justiça Sheyla Andrade dos San-
tos, da 51ª Promotoria de Justiça 
de Manaus, no último dia 25.

O pedido de uma investiga-
ção foi iniciado a partir de docu-
mentos apresentados pela CPI 
da Amazonas Energia. O relatório 
final foi aprovado há um ano 
e entregue ao procurador-geral 
de Justiça do Amazonas, Alberto 
Nascimento Júnior.

 
Lula e outros presidentes
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) chegou por volta das 9h 
desta terça-feira (30), ao Palácio 
do Itamaraty para a cúpula pro-
movida pelo Brasil com todos os 
chefes de Estado da América do 
Sul. Segundo o governo, a ideia é 
retomar a cooperação na região 
e discutir a adoção de um fórum 
de integração com os 12 países.

Articulado pelo Brasil, o encon-
tro consegue reunir os chefes de 
Estado sul-americanos, à exce-
ção da presidente do Peru, Dina 
Boluarte, que enviou ao país o 
presidente do Conselho de Mi-
nistros, Alberto Otárola.

 
Comentário pertinente
O influenciador Felipe Neto 

criticou, nesta segunda (29), o 
encontro do presidente Lula (PT) 
com o ditador da Venezuela, Ni-
colás Maduro, que aconteceu no 
Palácio do Planalto. Segundo ele, 
a visita causará danos à ima-
gem do governo por causa da 
“extrema-direita” que terá con-
teúdo para falar contra o chefe 
do Executivo. “Hoje, Lula deu um 
tiro no pé da própria imagem, en-
chendo a extrema-direita de mu-
nição para metralhar a percepção 
pública de seu governo duran-
te bastante tempo”, comentou, 
acrescentando que não concorda 
com a forma como Hugo Chávez 
e seu sucessor, Maduro, condu-
ziram o povo à miséria e perda 
de direitos.

 
Huck também comenta
Ao contrário de Lula, o apresen-

tador disse, no Twitter, que o au-
toritarismo do regime de Nicolás 
Maduro é real e “não tem nada 
a ver com democracia”. Luciano 
Huck afirmou nesta terça (30) que 
a ditadura venezuelana “não é só 
uma narrativa”, contrariando o 
que disse Lula ao receber Nicolás 
Maduro no Palácio do Planalto. 
“Ninguém me contou. Fui lá e 
vi. Estive na fronteira e conver-
sei com dezenas de famílias nos 
campos de acolhimento fugindo 
da ditadura venezuelana. Não é 
só uma narrativa. É real e não 
tem nada a ver com democracia”, 
escreveu Huck.

 
Visita repercute nas redes
A visita do presidente da Ve-

nezuela Nicolás Maduro ao Brasil 
foi mal recebida nas redes so-
ciais. Entre as 326 mil menções 
ao assunto, 59% tiveram cono-
tação negativa, contra 35% de 
teor informativo e somente 6% de 
menções positivas. Os dados são 
de um levantamento realizado 
pela Quaest de 0h às 17h40 de 
segunda (29).

O alcance das postagens, de 
acordo com a pesquisa, foi de 
530,3 milhões de visualizações. As 
publicações com maior alcance 
foram do senador Sergio Moro 
(União Brasil-PR), que criticou as 
honrarias recebidas por Maduro, 
e da primeira-dama Rosângela 
da Silva, a Janja, que divulgou a 
chegada do líder ao país.

Com investimento de R$ 4 mi, nova ciclovia ficará pronta 
em seis meses, garante David Almeida

O prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhou, na manhã de ontem (30), o andamento das obras de construção da nova 
ciclovia na avenida Coronel Teixeira, Ponta Negra, zona Oeste da capital amazonense. Com 3,6 quilômetros de extensão, a obra 
representa um investimento de R$ 4 milhões e vai atender as normas de trânsito, tendo duplo sentido e vias segregadas do 
fluxo principal de veículos.

Durante a vistoria, o chefe do Executivo municipal reforçou que a nova ciclovia visa melhorar a mobilidade urbana, além de 
contribuir para uma melhor qualidade de vida para os moradores de Manaus. David afirmou ainda que a obra será entregue 
em seis meses. “Vamos privilegiar tanto o ciclista quanto o pedestre e vamos entregar essa obra em seis meses. Além disso, 
vamos passar para a pista posteriormente, recapeá-la devolvendo a ela as três faixas, porque hoje estamos com as faixas 
reduzidas”, garantiu Almeida.

As obras estão sendo executadas pela Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf). O projeto prevê o percurso desde o 
passeio próximo aos quartéis, à casa de eventos Dulcila, até a praia da Ponta Negra, com um retorno em duplo sentido de tráfego 
de bicicletas. O trajeto contará também com um retorno, sendo uma solução viária para o trecho, além de um canteiro central.

A relação entre o complexo turístico Ponta Negra e a bicicleta é histórica, pois tradicionalmente as famílias se reúnem para 
pedalar na região. O uso da bicicleta contribui também para a redução dos congestionamentos, diminuição da poluição atmos-
férica e sonora, além de melhorar a qualidade de vida da população.

Ao deputado estadual Daniel Almeida, que, em viagem a Brasília, garantiu, 
no Ministério da Habitação, em reunião com a assessora técnica Ana Paula 
Aguiar e o coordenador geral de Assuntos Estratégicos, Breno Militar Veloso, 
a construção de  mais de 2 mil moradias no Amazonas, por meio do Fundo 
de Arrendamento Residencial (FAR), cuja portaria deverá ser publicada até 
o dia 20 de junho.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao Tribunal Regional Eleitoral do Ceará (TRE-CE), que decidiu 
pela cassação de todos os deputados estaduais eleitos pelo Partido 
Liberal (PL). O argumento contra o partido do ex-presidente Jair 
Bolsonaro é de que a sigla cometeu fraude acerca da cota designada 
a candidatas mulheres nas eleições do ano passado.

Manaus, quarta-feira 31 de maio de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Soft skills e o avanço 
das novas tecnologias no 
mercado de trabalho

O notável saber jurídico
Editorial

Quem se alinha mais à direita do espectro políti-
co está se remoendo com a certeza da indicação e 
aprovação só nome de Cristiano Zanin ao Supremo 
Tribunal Federal – STF. Zanin foi o advogado que fez a 
defesa de Lula nos processos da Lava Jato, nos quais 
o atual presidente acabou condenado a 12 anos em 
três instâncias. O mesmo Zanin recorreu ao STF e, aí 
sim, logrou êxito em libertar seu cliente. Os direitistas 
rangem os dentes, mas as indicações para o STF são 
sempre assim, predominantemente políticas, o que 
menos importa é o tal “notável saber jurídico”. 

Os dicionários dizem que “notável”, entre outras 
coisas, é sinônimo de “digno de nota ou de atenção, 
que merece apreço ou louvor, de grande importância, 
considerável, extraordinário, ilustre por seus feitos”. O 
que há de extraordinário em Zanin? Talvez ele até seja 
um bom advogado, afinal, a defesa de Lula na Lava 
Jato era mesmo muito complicada, mas, extraordiná-
rio? Não, ele não é extraordinário, mas será supremo.

Talvez alguns dos 11 ministros do STF de hoje possam 
ser considerados extraordinários, com notável saber 
jurídico, mas, com certeza, os notáveis são a minoria. 
Assim, fica claro que Zanin se encaixa perfeitamente 
no grupo dos supremos e, com certeza, tem os re-
quisitos para ser uma figura destacada, ameaçando 
o protagonismo de Alexandre de Moraes.

Num mundo ideal, ou, pelo menos um mundo em 
que o bom senso prevalecesse, seria de se esperar 
que os ministros do Supremo fossem escolhidos en-
tre juízes de carreira, juízes aprovados em concurso, 
que aplicaram o direito nos menores municípios de 
seus estados, depois foram para as capitais, para os 
tribunais, para o Superior Tribunal de Justiça – STJ. Se 
prevalecesse o bom senso, a confiança do presidente 
do momento seria um impedimento, não o primeiro 
critério para ser ministro. Se prevalecesse o bom senso, 
ministro do Supremo não teria a vitaliciedade, sem 
ter recebido um voto sequer de quem é o verdadeiro 
titular do poder, o povo.

O mercado de trabalho passa por um grande 
avanço de digitalização, com a criação de novos 
softwares, Inteligência Artificial e, mais recente-
mente, o Chat GPT. Diante dessa transformação 
digital, porém, uma questão surge de forma cada 
vez mais frequente: qual a importância das soft 
skills em um mundo dominado pela tecnologia?

As ‘soft skills’ se referem ao conceito de habili-
dades pessoais. O tema começou a ser debatido 
por meio do Fórum Econômico Mundial, que lan-
çou no início dos anos 2000 um estudo chamado 
World of Talent, advertindo para o crescimento 
acelerado da economia e para a possível ‘guerra 
de talentos’ que as empresas poderiam enfrentar, 
principalmente diante de um apagão profissional 
em determinadas áreas.

Em meio à divulgação dos estudos, o Fórum 
Econômico Mundial também alertava que muitas 
pessoas não estariam preparadas para os desafios 
tecnológicos que o mundo atravessa, destacan-
do o crescimento da inteligência artificial, além 
de muitos governos e associações demonstrarem 
preocupação em listar as inteligências necessárias 
para que as empresas aplicassem o papel social 
que possuem com os seus colaboradores, princi-
palmente em treinamentos internos.

Como Diretora de Gente & Cultura na área de tec-
nologia, penso que as empresas precisam preparar 
sua força de trabalho para os desafios que estão 
por vir; hoje, existem três grandes inteligências na 
área de soft skills que destacam a importância da 
resiliência, agilidade e flexibilidade dos colabora-
dores no campo de trabalho.

Outro conceito que está se adaptando ao mer-
cado de trabalho é a parte da motivação começar 
dentro do colaborador e não mais apenas vir de 
‘fora’, por meio da liderança. Vejo que as inteli-
gências precisam começar a partir do colaborador, 
pensando em como ser mais eficiente a partir de 
uma autogestão aliada ao pensamento analítico.

Todas essas competências de soft skills remetem 
a uma execução de trabalho com vistas a melhorar 
a performance em termos de negócio, podendo 
sair na frente em relação aos seus concorrentes 
e, principalmente, com uma execução de tarefas 
mais bem alinhada diante do seu planejamento 
estratégico. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Um tapa na cara dos brasileiros”

Visita de ditador amigo de Lula era ‘segredo’ para 
disfarçar saia justa internacional

Estranha afinidade
Repudiado por meia centena de 

países democráticos, Maduro tem 
estranha afinidade com Lula, que 
parece se envergonhar disso.

Amizades secretas
Na campanha de 2022, Lula man-

dou proibir os adversários de citarem 
sua tietagem a Maduro e a outro 
tirano, o nicaraguense Daniel Ortega.

Mais uma bola fora
A visita de Maduro a Brasília, com 

direito a bajulação, é outra bola fora 
de Lula, ofendendo nações amigas 
que valorizam a democracia.

Coleguinhas cordiais
A imprensa brasileira recebeu o dita-

dor com naturalidade espantosa para 
o chefe de um regime acusado de cen-
surar, prender e torturar jornalistas.

Estranha afinidade
Repudiado por meia centena de 

países democráticos, Maduro tem 
estranha afinidade com Lula, que 
parece se envergonhar disso.
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Na campanha de 2022, Lula man-

dou proibir os adversários de citarem 
sua tietagem a Maduro e a outro 
tirano, o nicaraguense Daniel Ortega.

Mais uma bola fora
A visita de Maduro a Brasília, com 

direito a bajulação, é outra bola fora 
de Lula, ofendendo nações amigas 
que valorizam a democracia.

Coleguinhas cordiais
A imprensa brasileira recebeu o dita-

dor com naturalidade espantosa para 
o chefe de um regime acusado de cen-
surar, prender e torturar jornalistas.

TCU apura rolo milionário de em-
baixador brasileiro

O embaixador designado em Omã, 
nos cafundós da península arábi-
ca, Alfredo Cesar Martinho Leoni 
responde processo milionário após 
passar pelo Paquistão. O procedi-
mento apura “suposta prática ile-
gal, com dano ao erário” no total de 
US$457.204,37 (equivalentes a quase 
R$2,3 milhões) na embaixada de Is-
lamabad, capital paquistanesa, entre 
os anos de 2011 e 2015, onde foi em-

baixador. Apesar da gravidade do caso, 
Leoni tem “santo protetor” no governo 
Lula, que o escolheu embaixador.

Estrago milionário
Convertido em moeda atual, o rombo 

sob investigação no Tribunal de Contas 
da União (TCU) tem valores exatos: 
R$2.295.028,78.

Senado irá avaliar
O Itamaraty já confirmou que o sul-

tanato de Omã já concedeu agrément 
a Leoni, mas ele ainda será sabatinado 
pelos senadores.

Nada a declarar
A coluna procurou o diplomata e o 

próprio Itamaraty, sem êxito. O espaço 
segue aberto para manifestação de 
ambos sobre esse caso.

Esperteza, de novo
O ditador Maduro quer que Bra-

sil gaste R$5 milhões para recuperar 
a transmissão do Linhão de Guri e 
quebrar seu galho na energia. O es-
pertalhão nem fala em pagar o beiço 
bilionário aplicado na “parceria” da 
refinaria de Abreu e Lima, fonte de 
corrupção nos governos do PT.

Vai ter grita?
A Associação Nacional dos Procura-

dores da República já tem os nomes 
para a lista tríplice para assumir o lugar 
de Augusto Aras na PGR, que será 
entregue a Lula. O petista, entretanto, 
deve escolher fora da lista.

Candidato
Os procuradores José Adonis, Lui-

za Frischeisen e Mario Bonsaglia se 
lançaram como candidatos assumir a 
Procuradoria-Geral da República, mas 
na antessala de Lula a campanha é 
por Nicolau Dino, irmão do ministro 
da Justiça, Flávio Dino.

E aí, Biden?
Parlamentares de oposição como 

Bia Kicis, Gustavo Gayer, Zé Trovão, 
Marcelo Álvaro Antônio etc. entre-
garam ofício à Embaixada dos EUA 
no Brasil pedindo posicionamento do 
governo Joe Biden sobre a visita do 
ditador Nicolás Maduro ao presidente 
Lula, a quem chama de “irmão”.

Gastança
Até agora, a gastança de Lula no 

Deputada Carol de Toni (PL-SC) sobre a visita do ditador Nicolás Maduro a Lula

exterior, somados os valores divul-
gados pela imprensa e pelo Portal 
da Transparência, já ultrapassou os 
R$11 milhões. Essa conta inclui apenas 
gastos com hospedagem.

Cano milionário
A Venezuela do ditador Nicolás Ma-

duro deve ao Brasil US$722 milhões. 
Há ainda créditos de US$ 84 milhões 
para vencer (sem muita expectativa de 
pagamento). A bolada foi emprestada 
via financiamento do BNDES.

Auditoria na Lava Jato
O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 

deve decidir hoje (30) se determina 
auditoria no Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região, onde tramita a Lava Jato 
em Curitiba.

Garantia de aprovação
Está prevista na pauta no Senado 

desta terça-feira (30) a discussão so-
bre a MP 1154, que Lula editou para 
alterar órgãos e cargos públicos no 
início do governo. É considerada fun-
damental para a gestão petista.

Pergunta na moral
Receber procurado por narcotráfico 

no Planalto é melhor que hospedar 
condenado?

| PODER SEM PUDOR

Mala sequestrada
Em visita ao interior de Minas, o 

então governador Milton Campos iria 
pernoitar em Bocaiúva, e os líderes 
políticos locais começaram a brigar 
para hospedá-lo – sinal definitivo de 
prestígio. Campos era da UDN, por isso o 
normal seria abrigar-se em casa de um 
udenista, mas ninguém contava com 
a esperteza do deputado José Maria 
Alkimin (PSD), amigo do governador: 
“Você não dorme mais de pijamas? Não 
gosta de roupa limpa pela manhã?”. “É 
claro que eu gosto, por que essas per-
guntas?”, estranhou Campos. “Porque 
sua mala já está lá em casa...”

A visita oficial do ditador venezuelano Nicolás Maduro foi mantida em segredo pelo governo Lula até 
as 6h58 da manhã desta segunda-feira (29), quando o Ministério das Relações Exteriores a informou por 
meio de nota à imprensa. Exatamente no dia do encontro de presidentes de países sul-americanos que 
têm em comum o respeito à democracia. Bem ao contrário de Maduro, que persegue e prende adversários 
e jornalistas, além de ser acusado de corrupção, narcotráfico, fraudar “eleições” etc.

Alejandra Nadruz

Diretora de Gente & Cultura da Softplan
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Um grupo de trabalho 
que vai revisar os limites 
políticos administrativos 
dos municípios do Ama-
zonas foi criado na As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam). Esse 
é o resultado de uma 
reunião técnica promo-
vida na última sexta-feira 
(26) pela comissão de Ge-
odiversidade da Aleam, 
presidida pelo deputado 
Sinésio Campos (PT). O 
evento reuniu represen-
tantes do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) e Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti).

Um acordo de coo-
peração técnica entre 
as duas instituições já 
existe visando construir 
um novo mapa dos limi-
tes municipais. Uma vez 
concluído o estudo, ele 
será encaminhado para 
a Assembleia Legislativa 

para a discussão entre os 
parlamentares.

De acordo com José En-
rique Martins, represen-
tante da equipe de geoci-
ências IBGE, é importante 
que as leis estaduais so-
bre limites territoriais se-
jam revistas para permitir 
que o poder público atue 
com mais eficiência. “Leis 
antigas. Limites impreci-
sos ou de difícil identifi-
cação. Tudo isso impacta 
no território municipal. 
Municípios administram 
localidades e implan-
tam infraestrutura fora 
de seus territórios. Isso 
gera inclusive problemas 
com o Ministério Público. 
Hoje com a geotecnologia 
é possível identificar com 
maior facilidade essas si-
tuações. O Amazonas é 
um dos nove estados bra-
sileiros com a legislação 
totalmente desatualiza-
da com relação à divisão 
político-administrativa”, 
afirmou José Martins.

além da atuação na 
proteção das crianças e 
adolescentes, o escri-
tório do Unicef em Ma-
naus atua em pautas 
como saúde e nutrição; 
água, saneamento e hi-
giene; educação, inclusi-
ve indígena; e mudanças  
climáticas.

“Para nós (do Unicef), é 
uma honra. Primeiro, por-
que na verdade o Legisla-
tivo traz o conhecimento, 
a máquina e as pessoas 
e os deputados, que são 
profundos conhecedores 
das políticas públicas. O 
Unicef trabalha junto a 
essas políticas públicas 
e, para nós, é um ga-
nho enorme porque nós 
vamos poder realmen-
te analisar juntos essas 
políticas, recriar, se for 
preciso mudar, melhorar 
e aprimorar todas as po-
líticas públicas em defesa 
das crianças e adolescen-
tes”, disse Nadja.

Aleam e Unicef discutem parceria para 
ampliar proteção às crianças e adolescentes

PROTEÇÃO DE JOVENS

Aleam e IBGE criam grupo para 
discutir limites dos municípios

A Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam) e o escritório 
do Fundo das Nações 
Unidas para a Infância 
(Unicef) em Manaus 
iniciaram nesta terça-
-feira (30) as tratativas 
institucionais para as-
sinatura de um termo 
de cooperação técnica 
para aprimoramento 
de leis, políticas pú-
blicas e ações de pro-
teção às crianças e 
aos adolescentes no 
estado.

A primeira reunião de 
trabalho contou com 
as presenças do depu-
tado Carlinhos Bessa 
(1° vice-presidente), 
Alessandra Campelo 
(2a. vice-presidente e 
Procuradora Especial 
da Mulher) e Mayra 
Dias (Subprocuradora 
Especial da Mulher), 
da Defensora Pública 
Carol Carvalho, além 

AMAZONAS

DIVULGAÇÃO

Reunião tratou de diversos temas fundamentais para jovens

Wilson Lima articula posto para 
emissão de visto americano no AM
Wilson Lima 
destacou o trabalho 
de incentivo ao 
turismo local que 
o Governo do 
Amazonas tem feito

DIVULGAÇÃO

Em agenda em Bra-
sília, o governador 
Wilson Lima solici-
tou ao ministro das 

Relações Exteriores, Mau-
ro Vieira, a instalação de um 
posto para emissão de visto 
para os Estados Unidos no 
Amazonas. Caso a proposta 
seja aceita, o posto será o 
primeiro da região Norte e 
quinto do Brasil, que possui 
o serviço nos estados de 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Pernambuco e Brasília.

O governador listou por 
quais motivos o Amazonas 
está apto para receber a 
unidade. 

“O Amazonas é um esta-
do estratégico para viagens 
às Américas Central e do 
Norte, e a instalação de um 
posto vai beneficiar toda 
a região Norte do Brasil. 
Além disso, toda a cadeia 
produtiva do turismo será 
beneficiada, movimentan-
do a economia e promo-
vendo desenvolvimento 
socioeconômico da popu-
lação”, disse.

Wilson Lima também 
destacou o trabalho de 
incentivo ao turismo local 
que o Governo do Amazo-
nas tem feito, com a re-
dução do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) sobre os 

combustíveis usados na 
aviação, o que incentivou a 
abertura de novos destinos 
aéreos a partir de Manaus.

Dos 55.930 turistas que 
já visitaram o Amazonas em 
2023, 24% são estrangei-
ros (13.487). Deste total, os 
principais emissores foram 

Estados Unidos (31,89%), 
seguido por Alemanha 
(10,99%), Colômbia (5,51%) 
e Suíça (3,51%). Entre os 
grandes emissores domés-
ticos estão os estados de 
São Paulo (25,62%), Pará 
(21,60%) e Roraima (12,5%).

Durante o encontro com o 

ministro, Wilson Lima tam-
bém colocou o Amazonas 
à disposição para receber 
eventos como as reuniões 
preparatórias para a reali-
zação da 30ª Conferência 
da ONU sobre Mudanças 
Climáticas (COP 30), que 
terá como sede a Amazô-

nia brasileira, em novembro 
de 2025, em Belém (PA), o 
que fortalece o pedido pela 
instalação de um posto de 
emissão de visto na região.

Investimentos
O Governo do Amazo-

nas, por meio da Empre-

Wilson Lima reuniu-se com o ministro de Relações Exteriores, Mauro Vieira 

sa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur), 
tem impulsionado o setor 
turístico com obras de in-
fraestrutura turística, or-
denamento, ampliação da 
malha aérea e capacitação 
de profissionais do turis-
mo no último ano. Somente 
em 2022, foram investidos 
R$ 53,5 milhões, gerando 
impactos positivos para o 
segmento na capital e no 
interior do Estado.

Levantamento da Amazo-
nastur aponta que o turis-
mo promoveu uma injeção 
na economia de aproxima-
damente R$ 170 milhões 
nos primeiros quatro me-
ses deste ano. Os dados 
também demonstram um 
crescimento de 8,3% na 
movimentação turística do 
estado em relação ao mes-
mo período de 2022.

Novos voos
A ampliação da malha aé-

rea teve um destaque com 
articulações que resultaram 
na conexão direta com des-
tinos internacionais e 13 fre-
quências semanais para os 
destinos de Panamá, Miami, 
Fort Lauderdale e Bogotá.

Regionalmente também 
houve a expansão com via-
gens para Barcelos, Apuí, 
Eirunepé, Santa Isabel do 
Rio Negro, Manicoré e Bor-
ba, que passaram a contar 
com voos comerciais que 
fazem ligação com a cida-
de de Manaus. Os novos 
voos são frutos do acordo 
firmado entre Governo do 
Amazonas e a empresa Azul, 
no biênio 2021/2022, para 
manutenção de voos e cria-
ção de novas rotas.

da chefe do escritório do 
Unicef em Manaus, Débo-
ra Nandja, e da Oficial de 
Comunicação do Unicef, 
Elizabeth da Costa Caval-
cante.

Segundo Débora Nandja, 
a parceria do Fundo das 

Nações Unidas para a In-
fância com o Poder Le-
gislativo será fundamental 
para o aprimoramento das 
políticas públicas e ações 
voltadas às crianças e aos 
adolescentes.

Nandja explicou que, 
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Nova Secretaria de Habitação 
deve ter Jesus Alves como titular
Empresário Jesus 
Alves atualmente 
recebe apoio de 
Eduardo Braga (MDB) 
e Omar Aziz (PSD) 
para o cargo 

     MARCELA ESTRELLA 

O empresário Jesus Al-
ves (MDB), um dos 
deputados estadu-
ais mais votados nas 

eleições de 2022, foi cogitado 
como uma possibilidade de 
assumir o cargo de secre-
tário na gestão do prefeito 
de Manaus, David Almeida 
(Avante). Sua nomeação tem 
como objetivo dar agilidade 
a projetos habitacionais com 
verba federais.

Os projetos de criação da 
nova Secretaria Municipal de 
Habitação e Assuntos Fun-
diários (Semhaf) e o Serviço 
de Atendimento e Proteção 
ao Consumidor foram aprova-
dos pela Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), na segunda-
-feira (29).

Jesus Alves foi presidente 
do Partido Movimento Demo-
crático Brasileiro (MDB) e atu-
almente recebe apoio político 

dos senadores Eduardo Braga 
(MDB) e Omar Aziz (PSD), que, 
segundo informações de bas-
tidores, deram seu aval para 
que David Almeida escolha o 
empresário ao cargo.

A Semhaf promoverá a re-
gularização fundiária e habi-
tacional coletiva, através da 

Reurb, ampliando as ações já 
realizadas pela Prefeitura e 
Governo do Amazonas. Caso 
seja nomeado Jesus Alves terá 
a oportunidade de contribuir 
no setor de construção civil, 
área que já tem experiência, 
para impulsionar projetos tra-
balhando em colaboração com 

o prefeito.
A pasta vai administrar estra-

tégias de intervenção urbana 
para desenvolver programas 
habitacionais e reduzir o déficit 
na capital, passando a gerir o 
Fundo Municipal de Habitação.

Entre o patrimônio fundiário 
para gestão da secretaria cons-

tam áreas de desapropriação, 
imóveis decorrentes de apro-
vação de loteamento e terras 
originadas de atos de interven-
ção. A nova pasta vai possibilitar 
ainda maior e melhor controle 
de tais bens, assim como suas 
destinações, evitando o surgi-
mento de ocupações irregu-

Jesus Alves pertence ao MBD, mesmo partido de Eduardo Braga, fato que pesará em eventual decisão do prefeito 

Regulação 
digital é 
defendida 

 Coordenador do gru-
po de trabalho intermi-
nisterial que o governo 
federal criou em abril 
deste ano para elaborar 
uma estratégia nacional 
de prevenção e enfren-
tamento à violência nas 
escolas, o ministro da 
Educação, Camilo San-
tana, defendeu a impor-
tância da regulamen-
tação das plataformas 
digitais no Brasil.

“Isso é fundamental”, 
afirmou Santana ao 
abrir,  ontem(30), o 1º 
Seminário Internacio-
nal Sobre Segurança e 
Proteção no Ambiente 
Escolar, que acontece 
até esta quarta-feira 
(1º), em Brasília.

“O enfrentamento à 
violência nas escolas 
se faz com inteligên-
cia e com investiga-
ção nas redes sociais, 
mas também com a 
aprovação, pelo Con-
gresso Nacional, de 
uma lei que possa 
regulamentar as pla-
taformas digitais no 
país”, acrescentou o 
ministro antes de lem-
brar que vários países 
estão discutindo os 
limites e a responsa-
bilidade das empresas 
de tecnologia donas 
das redes sociais que 
conectam pessoas, 
empresas e governos 
em praticamente todo 
o mundo.

Onze presidentes participam do encontro na sede do Ministério das Relações Exteriores

Lula pede superação das divisões ‘ideológicas’ 
em encontro com líderes sul-americanos

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, pediu nes-
ta terça-feira (30), em 
Brasília, a superação das 
divisões “ideológicas” e a 
recomposição do diálogo 
entre os países da Amé-
rica do Sul, na primeira 
reunião de presidentes 
do continente em quase 
uma década.

Desde que voltou ao 
poder em janeiro, Lula 
tem tentado recuperar 
o protagonismo do Bra-
sil no cenário interna-
cional e agora pretende 
relançar a cooperação na 
América do Sul através 
de uma nova versão da 
União de Nações Sul-
-Americanas (Unasul), da 
qual restam apenas sete 
dos 12 membros funda-
dores.

“Na região, deixamos 
que as ideologias nos 
dividissem e interrom-
pessem esforços de in-
tegração. Abandonamos 
canais de diálogo e me-
canismos de cooperação, 
e com isso todos per-
demos”, disse Lula em 
seu discurso de abertura 
antes de um encontro a 
portas fechadas com os 
demais líderes do Palácio 
do Itamaraty.

“Os elementos que nos 
unem estão acima de di-
vergências de ordem ide-
ológica”, acrescentou.

O governo de extrema 
direita Jair Bolsonaro 
(2019-2022) “rompeu 

com os princípios que 
regem a nossa politica 
externa e fechou nossas 
portas a parceiros his-
tóricos”, prejudicando 
as relações com os vizi-
nhos, acrescentou Lula.

Onze presidentes par-
ticipam do encontro, 
na sede do Ministério 
das Relações Exterio-
res (MRE), definido por 
Lula como um “retiro” 
para dialogar de forma 
relaxada e franca. O Peru 
será representado por 
seu chefe de gabinete, 
Alberto Otárola. 

Entre os presentes, es-
tão o presidente da Ve-
nezuela, Nicolás Maduro; 
o argentino Alberto Fer-
nández; o chileno Gabriel 
Boric; o colombiano Gus-
tavo Petro; o paraguaio 
Abdo Benítez; o boliviano 
Luis Arce; e o uruguaio 
Luis Lacalle Pou.

“A América Latina tem 
que desempenhar um 
papel unido, ter uma voz 
unificada”, disse Petro à 
imprensa, ao chegar ao 
Itamaraty.

Os líderes terão duas 
sessões: a primeira, com 

pronunciamentos indi-
viduais; e, depois, um de-
bate informal, seguido 
de um jantar no Palácio 
da Alvorada, residência 
oficial do presidente da 
República.

Sem agenda pré-es-
tabelecida, espera-se 
que os governantes dia-
loguem sobre um novo 
mecanismo regional de 
integração e também 
sobre cooperação em 
assuntos como energia e 
combate ao crime trans-
nacional. Ainda não foi 
anunciado se haverá 

uma declaração final 
conjunta.

“Embora seja pouco 
provável que surjam vi-
sões inovadoras sobre 
o futuro da América do 
Sul, ou anúncios para 
promover a integração 
regional, até mesmo um 
diálogo básico entre os 
chefes de Estado é um 
progresso genuíno”, es-
creveu Oliver Stuenkel, 
professor de Relações 
Internacionais da Fun-
dação Getúlio Vargas 
(FGV), no periódico Ame-
ricas Quarterly.

DIPLOMACIA EDUCAÇÃO

lares e novas invasões nestes 
territórios.

Pasta do consumidor 
O Projeto de Lei 292/2023, 

também de autoria do Execu-
tivo municipal, altera a Lei no 
2.389, de 4 de janeiro de 2019, 
que dispõe sobre a estrutura 
organizacional da Casa Civil, 
criando o Serviço de Atendi-
mento e Proteção ao Consu-
midor.

Na mensagem governamen-
tal, destaca-se a necessidade 
da reorganização da estrutura 
administrativa da Casa Civil, a 
fim de promover uma gestão 
mais organizada e eficiente. 
Vinculados ao órgão já cons-
tam o Conselho Municipal de 
Defesa do Consumidor e o 
Fundo Municipal de Defesa 
do Consumidor.

A expansão dos serviços 
atende a uma necessidade 
dos consumidores manaua-
ras, que em breve passarão a 
contar com um serviço público 
específico para a proteção dos 
seus direitos.

O detalhamento da es-
trutura organizacional 
de todos os setores des-
se serviço de atendimen-
to, inclusive das unidades 
vinculadas, será fixado no  
Regimento Interno.
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discute estratégias de 

NOVO NEGÓCIO  

Amazonas é o segundo Estado mais rápido para abertura de empresas
DIVULGAÇÃO

Jucea atua para auxiliar empreendedores a abrir um novo negócio

Pela segunda vez conse-
cutiva, o Amazonas, por meio 
da Junta Comercial do Estado 
(Jucea), é o segundo estado 
mais rápido para registro em-
presarial no Brasil, conforme 
dados do Boletim do 1º qua-
drimestre de 2023, do Mapa 
de Empresas do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, publi-
cado na segunda-feira (29).

Atualmente, o empreen-
dedor leva oito horas para 
abrir um novo negócio em 
solo amazonense, uma re-
dução de quatro horas em 
comparação ao Boletim do 
3º quadrimestre de 2022 do 
Mapa de Empresas, publicado 
em janeiro deste ano.

Neste período, que colo-
cou o Amazonas pela primeira 
na segunda colocação, com o 
tempo médio de 12 horas, o 

estado já apresentava uma 
redução de cinco horas em 
comparação ao Boletim do 2º 
quadrimestre de 2022, publi-
cado em setembro de 2022, 
quando o cidadão aguardava 
17 horas para ter o processo 
de viabilidade e de registro 
analisados e aprovados. Ou 
seja, a Jucea, ao longo dos 
meses, totalizou uma redução 
de nove horas no registro de 
um novo empreendimento.

Para a presidente da au-
tarquia, Maria de Jesus Lins, 
a integração digital de todos 
os órgãos envolvidos na aber-
tura de empresas, além das 
medidas de simplificação, 
desburocratização e de mo-
nitoramento adotadas pela 
Jucea, são alguns fatores que 
contribuíram para a redução 
significativa do tempo de re-
gistro.

“Temos trabalhado para 
otimizar ao máximo a análise 
dos processos de registro, in-
clusive, com um acompanha-
mento exclusivo com as pre-
feituras do interior do estado, 
responsáveis pela viabilidade 
de endereço. Já avançamos 
muito, mas sabemos que 
ainda é preciso fazer mais, e 
estamos empenhados nisso”, 
pontuou Maria de Jesus.

1º lugar no Brasil
Outra grande conquista 

do Amazonas, conforme a 
publicação mensal do Mapa 
de empresas, para monito-
ramento, o Amazonas segue 
com a primeira colocação no 
Brasil na análise de viabili-
dade, posição alcançada em 
março e segmentada em abril. 
A viabilidade é a etapa do 
registro empresarial respon-

Em Tempo

Como divulgar meu produ-
to? De que forma posso 
atrair mais clientes? Es-
tou no caminho certo? 

Certamente, essas são algumas 
dúvidas que rodeiam a vida de 
muita gente que decidiu ser o 
dono do próprio negócio. E para 
ajudar esse público, a fintech 
amazonense Faço a Conta se 
propôs a promover uma tarde 
inteira de aprendizado por meio 
do “Papo Empreendedor”. A 5ª 
edição do encontro foi realizada 
no último fim de semana, no 
Casarão da Inovação Cassina, 
no Centro de Manaus, conta-
bilizando 36 pessoas presentes. 
Já a próxima edição ocorre no 
dia 24 de junho.

O contador e CEO da Papiro 
Contábil, Geovanni Silva abriu 
a rodada de palestras com a 
masterclass intitulada “7 deci-
sões que me permitiram criar um 
negócio digital de múltiplos 7 dí-
gitos”. Palestrando pela primeira 
vez no evento, Silva discorreu 
sobre sua trajetória no ramo das 
Ciências Contábeis e aproveitou 
a oportunidade para fechar um 
contrato para sua empresa.

“Foi uma experiência muito 
legal, foi muito bom conhecer os 
participantes, a coordenação… 
Pude trocar contato com algu-
mas pessoas lá e felizmente, eu 
consegui encontrar um serviço 
que eu estava procurando há 
algum tempo. Já havia procura-
do no Google quatro empresas 
que eu havia contactado e não 
tinha tido sucesso. Para minha 
surpresa, eu conheci uma pes-
soa lá que presta o serviço exa-
tamente do jeito que eu estava 
precisando”, relatou.

A médica veterinária e CEO da 
Master PET Vet, Rebeca Silva 
participa do evento desde o iní-
cio, em Janeiro deste ano. Inves-
tindo no segmento de marmitas 
pet, a profissional ressalta que 
aproveita ao máximo o conteú-
do debatido para depois colocar 
a mão “na massa”.

“Foi um evento incrível e a 
cada vez que passa eu me sur-
preendo mais. Dessa vez, tive-
mos uma dinâmica em grupo e 
foi muito legal porque a gente 

sável pela avaliação do nome 
e endereço empresarial.

Análise
O boletim avalia os muni-

cípios que estão integrados à 
Rede Nacional para a Simplifi-
cação do Registro e da Legali-
zação de Empresas e Negócios 
(Redesim), e computando-se 
o tempo que os órgãos in-
tegrados analisam as solicita-
ções de viabilidade do nome 
empresarial e endereço, e o 
processamento dos dados de 
registro nas Juntas Comerciais 
e órgãos de inscrição tributária. 
No caso do Amazonas, todos os 
62 municípios estão integrados 
à Redesim.

Ainda conforme o Mapa, não é 
considerado o tempo que o cida-
dão leva para apresentar as docu-
mentações aos órgãos públicos 
entre as etapas do processo.

As solicitações de alvarás 
e licenças de empresas e 
as inscrições de Microem-
preendedor Individual (MEI) 
também não são computa-

das. Ressalte-se que são 
dispensadas de alvarás e 
licenças as empresas que 
exercem atividades consi-
deradas como baixo risco.

Papo Empreendedor é um evento criado 
pela fintech amazonense Faço a Conta e 
ocorre desde janeiro de 2023 

conseguiu ter uma interação 
melhor entre as pessoas que 
estavam ali. É um evento sen-
sacional, que ao meu ver, nos 
premia com o networking. As 
conexões são extremamente 
importantes. Gostei muito e 
espero que o próximo seja tão 
incrível quanto todos esses ou-
tros”, disse.

Idealizado em 2022 pelo ana-
lista de sistemas e consultor 
financeiro Jonatha Oliveira, CEO 
da startup Faço a Conta, o Papo 
Empreendedor ocorre sempre 
no último sábado de cada mês, 
com temas importantes para 
o desenvolvimento do ecossis-
tema local. Oliveira revela que 
ideia é promover uma jornada 
empreendedora até o fim de 
2023, quando os participantes 
poderão vivenciar uma imersão 
e revisar um pouco do que foi 
discutido no decorrer do ano.

“O nosso objetivo é manter 
esse público engajado. O Papo 
Empreendedor tem o intuito de 
criar conexões dividir conheci-
mento para os empreendedo-
res que estão começando e 
ajudá-los a não cometer erros. 
Chegamos à nossa quinta edi-
ção e tenho certeza que de al-
guma forma as pessoas que es-
tiveram presentes receberam 
algum insight para poder aplicar 
nos seus negócios”, afirmou.

A programação também con-
tou uma apresentação de Stand 
Comedy feita pelo comediante 
Roger Siqueira e uma segunda 
palestra “Ferramentas de ma-
rketing na prática”, ministrada 
por Cássia Haddad, Fundadora 
da Futuro Consultoria, Profes-
sora e Mentora de Estratégias 
de Marketing e Vendas, que 
desafiou os participantes a 
treinarem técnicas de vendas 

através de uma atividade prá-
tica, baseada no livro As Armas 
da Persuasão 2.0 do escritor 
Robert Cialdini. 

Além disso, trazendo visões 
diferentes do mesmo assunto, 
o Papo Empreendedor inovou 
ao organizar o painel “Estraté-
gias de marketing que geram 
lucro” que teve a contribuição 
de três especialistas da área: 
Cindy Batista, Fundadora das 
Óticas Única, Especialista em 
posicionamento de marca e 
Estratégias para campanhas; 
Philipe Robert, Especialista em 
marketing e Comunicação em-
presarial; e Francimar Tomáse, 
Mercadólogo, Sócio e CMO na 
Faço a Conta, Diretor de Marke-
ting na Associação de Startups e 
Inovação da Amazônia (ASIAM), 
Designer UX/UI, Especialista em 
Comunicação Visual, 20 anos de 
atuação no mercado de marke-

ting digital. A mediação do bate-
-papo ficou sob a responsabi-
lidade do jornalista e repórter 
de TV Luiz Henrique Almeida, 
também apresentador do Papo 
Empreendedor.

“Achei tudo muito incrível! O 
conteúdo superou minhas ex-
pectativas. A todo momento, eu 
já estava pensando em como 
seguir as recomendações da-
das. Juntar três pessoas que 
lidam com marketing diaria-
mente e em diferentes ramos 
de atuação realmente foi genial. 
Acredito que não só eu, mas 
todos os participantes puderam 
aprender bastante com esse 
painel e com o evento, de modo 
geral. No final das contas, quem 
ganha é o mercado local”, disse 
Luiz Henrique Almeida.

Inscrições
Com o tema “Comercial”, o 

próximo Papo Empreendedor 
está previsto para ocorrer no 
dia 24 de junho, de 13h40 às 
20h. As inscrições são feitas de 
forma online. 1º lote (R$29,00), 
2º (R$ 49,00) e 3º (R$ 67,00). 
Para mais informações, basta 
acessar o Instagram @papo-
empreendedor_ . 

Papo Empreendedor
O Papo Empreendedor é 

um evento criado pela fintech 
amazonense Faço a Conta. Os 
encontros iniciaram em janei-
ro de 2023 e são realizados 
sempre no último sábado do 
mês. O Papo Empreendedor 
tem apoio da Prefeitura de 
Manaus por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Ino-
vação (SEMTEPI), Econoserv 
Consultoria, ASIAM e SEBRAE 
Amazonas. 



Manaus, quarta-feira 31 de maio de 2023Economia8

Exigências de distribuidoras são criticadas 
por embarcações de combustíveis 
Embarcações que 
atuam no transporte 
de combustíveis no 
Amazonas pedem fim 
da obrigatoriedade 
do vetting

DIVULGAÇÃO

A Federação Nacional 
das Empresas de 
Navegação Aquaviá-
ria (Fenavega) enca-

minhou, na última semana, 
ofício para a Procuradoria da 
República no Distrito Fede-
ral, em Brasília, solicitando 
providências imediatas para 
cessar a obrigatoriedade do 
vetting para as embarcações 
que atuam no transporte de 
combustíveis no Amazonas.

O vetting é uma certificação 
privada de normas de opera-
ção criadas pela instituição 
internacional Oil Companies 
lnternational Marine Forum 
(OCIMF) para embarcações 
que transportam derivados 
de petróleo no mar e no oce-
ano, mas que também passou 
a ser exigida pelas distribui-
doras locais para as balsas 
que navegam com o produto 
no Estado.

De acordo com o presidente 
da Fenavega, e vice-presiden-
te da Confederação Nacional 
dos Transportes (CNT), Rai-
mundo Holanda Cavalcante, 
atualmente as transportado-
ras amazonenses operam de 
acordo com as regulamen-
tações técnicas, vistorias de 
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Embarcações de transporte de combustíveis 
questionam exigências de distribuidoras 

os certificados e declarações 
emitidos pela autoridade pú-
blica marítima nacional, re-
presenta um grave caso de 
usurpação das funções atri-
buídas por Lei exclusivamen-
te à Marinha do Brasil, que 
terá seu trabalho de décadas 
comprometido e questiona-
do pela opinião pública.

O presidente da Fenavega 
alerta ainda, que caso não 
tenha um acordo entre as 
partes, a regularidade do 
abastecimento de derivados 
de petróleo para Manaus e 
para os demais municípios 
do interior do Amazonas fi-

cará totalmente submetido 
a essa vistoria de vetting 
exigida pelas distribuidoras 
de combustível e que sequer 
tem vistoriadores suficientes 
para atender o número de 
embarcações em operação. 

“Ou seja, além de ganharem 
muito dinheiro para fazer vis-
torias que não são exigidas 
pelas leis brasileiras, eles irão 
regular a quantidade de em-
barcações, produto e tam-
bém o valor que este chegará 
ao consumidor final, uma vez 
que irão controlar o que e 
quando será transportado”, 
finalizou.

segurança e de fiscalização 
exigidas pela Agência Nacio-
nal de Transportes Aquaviá-
rios (Antaq) e pela Diretoria 
de Portos e Costas (DPC) da 
Marinha do Brasil, único órgão 
que segundo a Lei 9.537/1997, 
tem a atribuição de editar as 
normas para as embarcações 
do País.

Ainda segundo Holanda, 
com a nova exigência im-
posta pelas distribuidoras, 
as transportadoras do Ama-
zonas terão que pagar R$ 
275 mil para cada balsa que 
fizer a inspeção nas empre-
sas escolhidas pelas próprias 
distribuidoras, além de parar 
as atividades por um mês.

“As transportadoras ama-
zonenses arcam com os cus-
tos das rigorosas inspeções 
anuais feitas pela Marinha 
para obter a Declaração de 
Conformidade e do Certifi-
cado de Segurança de Na-
vegação, exigidos pela Lei 
brasileira, os quais atestam 
que a embarcação está em 
conforme e apta para operar 
e agora terão que pagar anu-
almente por esta imposição 
das distribuidoras, que ser-
ve apenas para a navegação 
marítima. Ficará muito difícil 
manter as operações e a re-
gularidade do serviço, porque 
os preços são altos demais 
e acabará sendo repassado 
para a população”, explicou 
o dirigente da Fenavega.

Ameaça 
Holanda alertou, ainda, que 

o fato das distribuidoras não 
aceitarem e reconhecerem 

Shopping inaugura novas 
lojas e planeja mais quatro

O Amazonas Shopping segue 
ampliando seu mix de lojas. Até 
maio deste ano, já foram inau-
guradas quatro novas operações. 
São elas: Adcos, especializada em 
dermocosméticos; Rays Shoes, 
do segmento de calçados femi-
ninos, o restaurante O Sertanejo 
e a Búfalo Growler, marca de pro-
dutos para atividades ao ar livre.

No segundo semestre já está 
confirmado o início de funcio-
namento da loja Bio Mundo, de 
produtos naturais, a clínica Face 
Doctor, Unidas e a Casa Bauduc-
co, a primeira unidade da marca 
no Amazonas, espaço que ofe-
rece uma série de itens, como 
panettones, muffins, cookies, 
cafés, além de diversas opções 
para presente.

Segundo o superintendente 
do Amazonas Shopping, Rafa-
el Saldanha, as equipes estão 
sempre atentas às tendências, 
buscando soluções para ampliar 
o mix, conforme as necessidades 

dos consumidores. “Nosso obje-
tivo é que as pessoas consigam 
resolver, em um só lugar, as suas 
demandas do dia a dia, e com a 
comodidade oferecida pelo sho-
pping”, afirmou.

O superintendente reforça que 
a expectativa para o segundo 
semestre é seguir crescendo 
e ampliando o mix de lojas e 
serviços. “A tendência é que o 
número de novas lojas avance 
para além dessas que já estão 
confirmadas”, adiantou.

Além do mix de lojas, o Amazo-
nas Shopping aposta nas novas 
experiências para os clientes. A 
gerente de marketing, Ivanna 
Passos, destaca que uma série 
de eventos está sendo planejada 
para os próximos meses. “Mais 
do que um centro de compras, o 
Amazonas Shopping é um local 
de confraternização. Por isso, es-
tamos sempre trazendo atrações 
que agradem a todos os clientes, 
de todas as idades”, reforçou.

INAUGURAÇÕES

Amazonas Shopping segue ampliando seu mix de lojas

DAS está numa área de aproximadamente 589,3 mil hectares no Amazonas

Primeiro semestre do ano registra 
novos projetos de implantação no DAS

Ao menos nove projetos voltados 
ao desenvolvimento de atividades 
como agricultura, sistemas agro-
florestais, pecuária e fruticultura, 
entre outras áreas, devem receber 
a chancela do Conselho de Admi-
nistração da Suframa (CAS) até o 
fim deste primeiro semestre e estar 
aptos a começar suas ações de im-
plantação no Distrito Agropecuário 
da Suframa (DAS).

Os projetos de investimentos li-
gados ao setor primário são resul-
tantes das concorrências públicas 
lançadas pela Suframa em 2022 
que visavam à disponibilização, por 
meio de licitação, de terrenos de 
propriedade da superintendência 
na área do DAS com a finalidade 
específica de abrigar e fomentar 
a implantação de atividades como 
agricultura, pecuária, silvicultura, 
aquicultura e turismo ecológico, 
bem como atividades agroindus-
triais e de extrativismo vegetal e 
mineral.

As concorrências tiveram um 
total de 45 licitantes vencedores 
e, desses, 36 já apresentaram as 
documentações e cumpriram os 
procedimentos iniciais solicitados 
pela Suframa - entre eles a apre-
sentação de levantamento topo-
gráfico georreferenciado, do pro-
jeto agropecuário de exploração e 
ocupação da área e o pagamento do 
valor do lance ofertado na licitação 
- e nove estão em fase avançada  
nesse processo. 

Uma vez que dois desses nove 
projetos já constaram na pauta 
aprovada durante a 309ª Reu-
nião Ordinária do CAS, no último 
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dia 23 de maio, a expectati-
va é que outros sete projetos 
agropecuários possam ter a 
aprovação formalizada até a 
próxima reunião do Conselho, 
agendada, previamente, para 
o final de junho.

De acordo com o superin-
tendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, as equipes técnicas 
da Suframa estão agindo com 
muita boa vontade e proati-
vidade junto aos empreen-
dedores vencedores das lici-
tações para que os projetos 
possam ser encaminhados e 
venham, de fato, a se im-
plantarem no DAS, dinami-
zando a produção do local 
e ampliando a geração de 

emprego e renda para a co-
munidade que vive e trabalha  
na área.

“Temos já 9 iniciativas que 
estão bem adiantadas, mas é 
importante lembrar que temos 
também um potencial de mais 
de 40 projetos, com ativida-
des e destinações variadas, 
para serem apresentados e 
vamos, sem dúvida, em busca 
de que todos esses projetos 
logrem êxito na sua implan-
tação. O Distrito Agropecuário 
tem muita importância para a 
Suframa e estamos tratando 
esses investidores e empre-
endedores com toda a atenção 
e assertividade que merecem”, 
afirmou Saraiva.

Raimundo Cavalcante apon
ta que transpor-

tadoras respeitam as re
gulamentações
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Uma nota técnica di-
vulgada pela Fiocruz, 
a Universidade Fede-
ral do Oeste do Pará 

(Ufopa), a Greenpeace Brasil, 
o Iepé, o Instituto Socioam-
biental (ISA) e a WWF-Brasil 
revelou que 1/5 dos peixes 
consumidos no Amazonas 
apresentam uma quantidade 
de mercúrio superior ao pre-
conizado pela Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária, em 
média 22,50%. Os peixes ana-
lisados, no período de março 
de 2021 a setembro de 2022, 
provinham de 17 municípios 
em seis estados: Acre, Amapá, 
Amazonas, Pará, Rondônia e 
Roraima

“Nosso objetivo foi cole-
tar peixes que são vendidos 
normalmente em feiras livres, 
em mercados municipais ou 
diretos das mãos de pesca-
dores de modo a mostrar para 
a sociedade que o problema 
da contaminação do mercú-
rio não está restrito a povos 
indígenas ou a outros povos 
tradicionais”, afirmou Paulo 
Basta, pesquisador da Fiocruz 
e um dos autores.

A quantidade de mercúrio 
recomendada pela Anvisa é 
de até  0,5μg (micrograma) 
por grama de tecido muscu-
lar. Entretanto as análises de 
todos os animais indicaram 
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Um quinto 
dos pescados 
vendidos nas 
feiras e mercados 
apresentam altos 
níveis da substância 
tóxica

DIVULGAÇÃO 

Mulheres em idade fértil estariam ingerindo até 8 vezes mais mercúrio do que a dose preconizada 

Pesquisa aponta peixes 
contaminados por mercúrio

que 21% deles continham mais 
mercúrio do que o aceitável. 
Nos municípios de Santa Isabel 
do Rio Negro e São Miguel 
da Cachoeira, a marca atingiu 
mais de 50% dos pescados.

Como a substância é lançada 
principalmente pelo garimpo, 
locais com maiores índices 
dessa atividade podem apre-
sentar um número superior de 
peixes contaminados. Como é 
o caso de Roraima que sofre 
com a presença do garimpo em 
grande parte do território Ya-
nomami. Quando se olha para 
o índice de pescados com alta 
concentração de mercúrio, o 

estado lidera o ranking com 
40% dos animais analisados 
contaminados com uma mar-
ca superior a que é indicado.

Entre os animais analisados, 
110 eram peixes herbívoros, 130 
detritívoros, 286 onívoros e 
484 carnívoros. Os carnívoros, 
mais apreciados pelos consu-
midores finais, apresentaram 
níveis de contaminação 14 ve-
zes maior que as espécies não-
-carnívoras. Além disso, pre-
valências de contaminação 
por mercúrio foram aproxima-
damente quatro vezes maio-
res, em Roraima e no Acre; três 
vezes maior em Rondônia e no 

Amazonas; e duas vezes maior 
no Pará, quando comparadas 
às registadas no Amapá.

Impactos à saúde
Normalmente, a contami-

nação por mercúrio causa 
sequelas no corpo a longo 
prazo. Quanto mais tempo 
de acúmulo da concentração 
daquela substância no corpo, 
maior o risco de danos. Os pro-
blemas que o mercúrio pode 
causar são variados, além de 
problemas de ordem motora 
como tremores e tonturas, 
há risco também de proble-
mas cognitivos, como perda 

de memória e dificuldade de 
aprendizado. Adultos podem 
até desenvolver quadros se-
melhantes a Alzheimer.

“O problema é a exposi-
ção crônica e permanente. A 
depender da quantidade de 
peixe que você ingere, mes-
mo uma contaminação baixa 
pode representar alto risco, 
com o tempo. O mercúrio é um 
contaminante que não deverí-
amos consumir, mas ele só é 
excretado do corpo humano 
entre 90 e 120 dias. Então, 
se você consumir 100 gramas 
de peixe contaminado por dia, 
o risco a longo prazo é alto”,  

explica Paulo Basta.
Considerando os estratos 

populacionais mais vulnerá-
veis à contaminação, mulhe-
res em idade fértil estariam 
ingerindo até 8 vezes mais 
mercúrio do que a dose pre-
conizada, e crianças de 2 a 4 
anos até 27 vezes mais do que 
o recomendado.

“As mulheres em idade fér-
til, público mais vulnerável aos 
efeitos do mercúrio, estariam 
ingerindo até nove vezes mais 
mercúrio do que a dose preconi-
zada; enquanto crianças de 2 a 4 
anos, até 31 vezes mais do que o 
aconselhado”, alertou a Fiocruz.

EM 2022

Estudo mostra que 93,6% das vítimas são do sexo feminino

AM registra mais 1,8 mil casos de estupros contra crianças
   Redação

O Amazonas registrou 1.855 
casos de abuso sexual contra 
crianças e adolescentes, em 
2022. Os dados foram divul-
gados nesta terça-feira (30), 
no primeiro Monitoramento 
da Violência Sexual contra 
menores feito no estado.

Conforme o estudo, 93,6% 
das vítimas são do sexo fe-
minino. A faixa etária de 10 a 
14 anos responde por 54,9% 
dos casos.

O monitoramento apre-
senta que 21,2% das vítimas 
são gestantes com idade de 
10 a 14 anos e que a maio-
ria dos supostos agressores 
(24,8%) são amigos ou co-
nhecidos da vítima.

Outras características das 
vítimas disponíveis no in-
forme incluem que 49,5% 
das crianças e adolescentes 
vítimas de violência sexual 
sofreu o crime mais de uma 
vez. Além disso, 80,5% dos 

DIVULGAÇÃO

casos ocorreram em re-
sidências.

Divulgado pela Vigilân-
cia de Violências e Aciden-
tes (Viva), o monitoramen-
to é uma das alternativas 
para a elaboração do perfil 
epidemiológico das víti-
mas, assim, será possível 
formular políticas públi-
cas que atendam o grupo 
de risco.

“Essas informações 
são essenciais para em-
basar a tomada de de-
cisões, quanto às ações 
estratégicas dos diversos 
setores, e direcionar os 
recursos adequados a fim 
de prevenir e combater 
a violência sexual contra 
crianças e adolescentes, 
mas também agir na di-
reção da promoção da 
integralidade da saúde e 
da cultura de paz”, des-
tacou a técnica da Viva,  
Cassandra Torres.
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Centro de Saúde Mental do Amazonas 
atende mais de 5 mil pacientes
Centro oferece 
emergências 
psiquiátricas, 24h 
por dia, todos os 
dias da semana, 
contando com 
leitos para 
observação

DIVULGAÇÃO

Desde que foi inaugu-
rado pelo Governo do 
Estado, em agosto de 
2022, o Centro de Saú-

de Mental do Amazonas (Ces-
mam) já atendeu mais de 5 mil 
pacientes. Com atendimento 
humanizado, qualificado e com 
equipamentos novos, a unida-
de atende todas as urgências 
e emergências ocorridas com 
os pacientes que apresentem 
alterações de comportamen-
to, que coloque em risco a 
própria integridade física ou a 
de outros.

O Centro de Saúde Mental 
conta com 16 leitos de obser-
vação, além de atendimentos 
clínico, psiquiátrico, de serviço 
social, de psicologia e atendi-
mento de urgência e emer-
gência. O secretário de Saúde 
do Amazonas, Anoar Samad, 
ressaltou que, ainda este ano, 
o Centro receberá uma amplia-
ção, para maior comodidade 
dos pacientes.

“Nós já temos um atendi-
mento mais humanizado, com 
novos aparelhos e salas de 
emergência. Já foi licitado e 
vai ser levantado um prédio 
no mesmo local, bem atrás do 
Cesmam, onde terá mais leitos 
para internação. Será um Cen-
tro modelo”, disse o secretário.

A diretora da unidade, Rai-
munda Gomes, explicou que a 

Em Tempo

unidade também tem o papel 
de organizar a continuidade 
do cuidado na rede de saúde 
mental, indicando o melhor 
serviço de saúde mental após 
o atendimento emergencial 
do paciente, podendo ser um 
Centro de Atenção Psicossocial 
(CAPS).

“Nós trabalhamos com o 
atendimento compartilhado 
com as famílias, isso faz com 
que a família compreenda me-
lhor o nosso trabalho, a do-
ença e o cuidado. Orientamos 

as pessoas que procurem as 
unidades de saúde, onde caso 
venha sentir uma depressão, 
uma tristeza, possa fazer esse 
primeiro atendimento. Porque 
o nosso atendimento é no mo-
mento da crise, onde o paciente 
está fora de si e precisa de uma 
medicação ou uma contenção”, 
disse.

Rosivane Sena, de 38 anos, 
acompanhante de um dos pa-
cientes que estava internado 
na unidade, enfatizou que a 
recepção foi humanizada e 

totalmente gratuita. Rosivane 
também ressaltou que é im-
portante que todos procurem 
cuidar da saúde mental.

“Fomos muito bem atendi-
dos, passamos pela avaliação 
médica e, se necessário, meu 
sogro vai permanecer inter-
nado até que tenhamos uma 
avaliação mais precisa. Por 
conta de muitas coisas que 
estão acontecendo, a socie-
dade não está preparada para 
receber esse turbilhão de coi-
sas e acaba demandando essa 

situação. Então, precisa de um 
maior cuidado da saúde men-
tal, não deixe chegar a um nível 
crítico, escolha a prevenção”, 
ressaltou.

Em dezembro do ano pas-
sado, o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Saúde do Amazonas (SESC-
-AM), entregou uma ambu-
lância para a unidade, que 
vem sendo usada para trans-
portar pacientes internados 
e auxiliar na qualidade do 
atendimento oferecido à po-

pulação.

Atendimento
O Centro de Saúde Mental 

do Amazonas é um serviço que 
atende, com qualidade, segu-
rança ao paciente, e dentro 
das melhores práticas, as ur-
gências e emergências psi-
quiátricas, 24 horas por dia, 
todos os dias da semana. A 
unidade fica na avenida De-
sembargador João Machado, 
S/N, bairro Planalto, zona oeste  
de Manaus.

Prefeito vistoria obras de ciclovia na Ponta Negra 
INFRAESTRUTURA

    Redação

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, acompa-
nhou, na manhã desta 
terça-feira, 30, o an-
damento das obras de 
construção da nova ci-
clovia na avenida Coro-
nel Teixeira, Ponta Ne-
gra, zona Oeste da capital 
amazonense. Com 3,6 
quilômetros de exten-
são, a obra representa 
um investimento de R$ 
4 milhões e vai atender 
as normas de trânsito, 
tendo duplo sentido e 
vias segregadas do fluxo 
principal de veículos 

Durante a vistoria, o 
chefe do Executivo mu-
nicipal reforçou que a 
nova ciclovia visa melho-
rar a mobilidade urbana, 
além de contribuir para 
uma melhor qualidade 
de vida para os mora-
dores de Manaus. David 
afirmou ainda que a obra 
será entregue em seis 
meses.

“Nós vamos privilegiar 
tanto o ciclista quanto 
o pedestre e vamos en-
tregar essa obra em seis 
meses. Além disso, nós 
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Obra representa investimento de R$ 4 milhões 

vamos passar para a pista 
posteriormente, vamos re-
capear toda a pista, devol-
vendo a ela as três faixas, 
porque hoje nós estamos 
com as faixas reduzidas, e 
é dessa forma que a gen-
te trabalha para melhorar 

a condição e qualidade de 
vida da população da nos-
sa cidade e também a mo-
bilidade urbana”, garantiu 
Almeida.

As obras estão sendo 
executadas pela Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 

(Seminf). O projeto prevê o 
percurso desde o passeio 
próximo aos quartéis, à casa 
de eventos Dulcila, até a 
praia da Ponta Negra, com 
um retorno em duplo senti-
do de tráfego de bicicletas. 
O trajeto contará também 

com um retorno, sendo uma 
solução viária para o trecho, 
além de um canteiro central.

A relação entre o com-
plexo turístico Ponta Ne-
gra e a bicicleta é histó-
rica, pois tradicionalmente 
as famílias se reúnem para 

pedalar na região. O uso 
da bicicleta contribui tam-
bém para a redução dos 
congestionamentos, dimi-
nuição da poluição atmos-
férica e sonora, além de me-
lhorar a qualidade de vida  
da população.

Centro de Sáude Mental conta com 16 leitos além de atendimentos clínico dentre outros serviços
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O presidente do Uruguai, Luis 
Lacalle Pou, criticou na terça-
-feira (30) uma afirmação do 
presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) de que a Venezuela é alvo 
de “narrativas” ideológicas devido ao 
regime de Nicolás Maduro. Durante 
a cúpula em Brasília de presidentes 
de países da América do Sul, Lacalle 
Pou disse ter ficado “surpreendido” 
com a declaração de Lula. Segundo o 
uruguaio, não se pode fechar os olhos 
para o que acontece na Venezuela.

“Fiquei surpreendido quando se 
falou do que acontece na Venezuela, 
que é uma narrativa. Já sabem o que 
nós pensamos a respeito da Vene-
zuela e ao governo da Venezuela. 
Se há tantos grupos no mundo que 
estão tratando de mediar para que a 
democracia seja plena na Venezue-
la, para que se respeite os direitos 
humanos para que não haja presos 
políticos, o pior que vamos fazer é 
tapar o sol com o dedo. Ponhamos o 
nome que tem e ajudemos”, criticou 
Lacalle Pou.

O presidente uruguaio criticou ain-
da, uma declaração que deve ser 
assinada ao fim do encontro desta 
terça-feira entre os presidentes da 
América do Sul. Um dos pontos do 
texto diz que os países são a favor 
do respeito à democracia, aos direitos 
humanos e às instituições. Na avalia-
ção de Lacalle Pou, nada disso é res-
peitado na Venezuela. “Obviamente, 
vamos assinar a declaração, mas não 
temos a mesma definição em relação 
à defesa das instituições, dos direitos 
humanos e da democracia”, afirmou.

Na segunda-feira (29), após reu-
nião reservada com Maduro, Lula 
afirmou que a Venezuela tem sido 
“vítima de uma narrativa de anti-
democracia e do autoritarismo”. Ele 
também criticou que o país sofra 
sanções econômicas dos Estados 
Unidos e de países da Europa, que 

Lacalle Pou participou 
de cúpula da América 
do Sul, em Brasília, ao 
lado de outros nove 
presidentes

adotaram as medidas em retaliação 
ao regime de Maduro.

“Se eu quiser vencer uma batalha, 
eu preciso construir uma narrativa 
para destruir o meu potencial ini-
migo. Você sabe a narrativa que se 
construiu contra a Venezuela, de 
antidemocracia e do autoritarismo”, 
reclamou Lula.

“Eu sempre acho que o bloqueio 
é pior do que uma guerra, porque 
na guerra, normalmente, morre sol-
dado que está em batalha, mas o 
bloqueio mata crianças, mulheres, 
pessoas que não têm nada a ver 
com a disputa ideológica que está 
em jogo“, completou o presidente.

Lula, que voltou à Presidência em 
janeiro, reatou os laços diplomáti-
cos com o governo de Maduro. Em 
2019, o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(2019-2022) reconheceu Juan Guai-

dó como presidente encarregado da 
Venezuela.

Recepção ao venezuelano
A recepção oferecida ao presiden-

te da Venezuela, Nicolás Maduro, 
no Brasil não repercutiu bem entre 
os aliados do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). A avaliação é de 
que Lula “pisou na casca de banana”, 
segundo apuração da âncora da CNN 
Daniela Lima.

O acolhimento concedido ao líder 
venezuelano, somado com a fala de 
Lula de que o país vizinho é “vítima 
de narrativa de antidemocracia e 
autoritarismo”, pioraram o clima no 
Congresso Nacional em uma semana 
decisiva para o governo petista.

A recepção de Lula a Maduro teria 
sido, inclusive, maior do que a oferta-
do ao premiê alemão, Olaf Scholz, em 

janeiro. Há um clamor generalizado 
pela ala mais pragmático do governo 
para entender-se que Lula venceu 
as eleições, mas com uma margem 
apertada em um país dividido. E, 
para conquistar apoio do Congresso, 
majoritariamente de centro-direita, 
será preciso gastar muita sola de 
sapato. 

Visão dos analistas 
Ao receber Nicolás Maduro em visi-

ta oficial na segunda-feira, Luiz Inácio 
Lula da Silva promoveu uma nova 
guinada na política externa brasileira, 
optando pela reabilitação do líder 
venezuelano, depois que as gestões 
Temer e Bolsonaro tentaram isolar 
o vizinho — sem sucesso. Entretanto, 
especialistas ouvidos pelo GLOBO 
indicam que o brasileiro pode ter 
errado no tom ao passar uma imagem 

condescendente com Caracas, que 
sofre com a falta de eleições livres, 
problemas econômicos e milhões de 
refugiados pelo mundo.

Para os analistas, Lula repetiu 
um comportamento já adotado na 
crítica a europeus e americanos na 
guerra na Ucrânia — ao tentar se 
mostrar isento e se habilitar como 
mediador, o presidente brasileiro 
disse que eles eram responsáveis 
pelo alongamento do conflito, o que 
atraiu respostas da Casa Branca e 
do bloco europeu. Desta vez, dizem, 
os problemas seriam as fortes críti-
cas aos EUA pelo embargo econô-
mico ao país vizinho, afirmando que 
as sanções econômicas são “pior do 
que uma guerra”, e ao chamar de 
“narrativas” as acusações de que a 
Venezuela não vive sob um regime 
democrático.

Soja é uma das principais 
monoculturas no Cerrado

As duras penas da nova lei contra gays na Uganda
Getty Images

Há um sentimento antigay em parte da população de Uganda

Atividades homossexuais na Uganda 
agora podem ser punidas com prisão 
perpétua e pena de morte. O presiden-
te do país, Yoweri Museveni, sancionou 
na segunda-feira (29) uma controver-
sa lei contra a homossexualidade. 

Trata-se de uma das leis mais du-
ras do mundo contra a comunidade 
LGBTQ, embora o parlamento tenha 
suavizado o texto inicial nos últimos 
dois meses. Atos homossexuais já 
eram considerados ilegais na Uganda, 
mas agora qualquer pessoa conde-
nada pode enfrentar pena de prisão 
perpétua.

A nova legislação também prevê 
pena de morte para os chamados 
“casos agravados”, como manter re-
lações homossexuais com menor de 
18 anos ou infectar o parceiro sexual 
com uma doença crônica, como a Aids, 
causada pelo HIV. Em uma declaração 
conjunta, três das principais institui-
ções de promoção da saúde pública 
no mundo — o Plano de Emergência 
do Presidente dos Estados Unidos 

para o Alívio da Aids (Pepfar, na si-
gla em inglês), a Unaids (Programa 
de HIV/Aids das Nações Unidas) e o 
Fundo Global — manifestaram preo-
cupação com o “impacto prejudicial” 
da regulamentação.

“O avanço da Uganda em sua res-
posta ao HIV está agora em grave pe-
rigo”, adverte o comunicado. O texto 
diz ainda que a nova lei desencoraja 
as pessoas da comunidade LGBT de 
procurar cuidados de saúde vitais por 
medo de ataques e punições.

“O estigma e a discriminação asso-
ciados à aprovação da lei já levaram 
à redução do acesso aos serviços de 
prevenção e tratamento”, acrescenta.

Críticas e apoio à lei
A lei também foi repudiada por 

várias organizações da sociedade ci-
vil na Uganda, que planejam entrar 
com ações judiciais para derrubar a 
legislação, alegando que a mesma 
é discriminatória e viola os direitos 
das pessoas LGBT. O Tribunal Cons-

titucional de Uganda anulou uma lei 
semelhante em 2014. O projeto de lei 
foi aprovado no Parlamento no início 
deste mês — e apenas um deputado 
se opôs a ele.

O alerta dos EUA
Os Estados Unidos advertiram pre-

viamente a Uganda sobre possíveis 
“repercussões” econômicas se a legis-
lação entrasse em vigor. O país norte-
-americano é um importante parceiro 
comercial da Uganda. O país africano 
se beneficia da Lei de Crescimento 
e Oportunidades para a África, que 
proporciona um acesso mais fácil aos 
lucrativos mercados dos EUA.

O Pepfar, a Unaids e o Fundo Glo-
bal também desempenharam um 
papel importante na hora de apoiar 
os esforços de Uganda para conter o 
avanço do HIV/Aids por décadas. Em 
2021, 89% das pessoas HIV positivas 
na Uganda estavam cientes da sua 
condição, mais de 92% estavam re-
cebendo terapia antirretroviral e 95% 

DIREITOS HUMANOS 

Presidente do Uruguai critica Lula 
por defender regime de Maduro

dos pacientes em tratamento apre-
sentavam supressão viral, de acordo 
com dados dessas organizações.

“Pedimos que a lei seja reconside-
rada para que Uganda possa con-

tinuar na sua trajetória de garantir 
acesso equitativo aos serviços de 
saúde e acabar com a Aids como uma 
ameaça à saúde pública até 2030”, 
diz o comunicado.

o presidente do Uruguai, 
Luis Lacalle Pou, e o 
presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva 
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D F COMERCIO DE DERIVADOS DE PETROLEO LTDA, torna público que 
recebeu da SEMMAS, a LMO N° 39/2012-6, sob o protocolo AMA2200008410 
que autoriza a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de autorizar 
o funcionamento do Comércio varejista de combustíveis p/ veículos auto-
motores composto por 6 tanques de armazenamento - sendo 01 ecológico 
e bipartido 30m³, e 05 tanques em ferro galvanizado (15m³), totalizando 
volume de 105m³. Com validade até 22/05/2024, sito na Av. Dom Pedro 
I, Nº 29 – Dom Pedro I – Manaus - CEP AM 69040040.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS DE 
MANAUS/AM, a requerimento do(a) Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo 
relacionada, para satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) 
vencida(s) e as que se vencerem até a data do pagamento, nos termos 
do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. A purgação da mora deverá ser efetuada 
junto a esta Serventia Registral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 1719, 
Sala 1303, Torre Business, Edif. Atlantic Tower, Chapada, Manaus/
AM, (próximo ao Shopping Millenium Center), Tel.: (92) 98105-0002 
ou na agência bancária instituidora do financiamento. FIDUCIANTE 
INTIMADA: JEYNS MARTINS ALVES, CPF: 801.878.542-20. Manaus, 
30 de Maio de 2023. O Oficial.

EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA CONSTITUIÇÃO 
EM MORA
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Atriz amazonense 
estreia em série 

da HBO Max
A série infantojuvenil 

se passa em um colégio 
com desafios e conta 
com elenco de peso

 Em Tempo        

A HBO Max 
anunciou para 
o dia 06 de ju-
lho a data de 

estreia da série “Use Sua 
Voz”, que tem no elenco a 
atriz amazonense Cella. A 
produção original é assina-
da pelo Cartoon Network e 
realizada em parceria com 
a Floresta. Além da série, 
Cella se prepara para o lan-
çamento do seu mais novo 
EP, “relatos de alguém que 
não fui”.
“Use Sua Voz” é uma série 
infanto-juvenil, que tem 
como protagonistas as 
atrizes Bia Torres, Laura 
Castro e Giulia Nassa, que 

participaram da primeira 
e segunda temporadas do 
programa The Voice Kids, 
da Globo, e que juntas for-
mam o grupo BFF Girls.    
Além de Cella, também 
fazem parte do elenco de 
“Use Sua Voz” nomes como 
Robson Nunes, Sérgio Lo-
roza, Fafy Siqueira, Marian-
na Armellini, Flávia Garrafa 
e Mateus Ribeiro.
      Cella participou do The 
Voice Kids em 2017 e, desde 
lá, vem se destacando em 
musicais apresentados no 
Rio de Janeiro e em São 
Paulo, como “Brilha La 
Luna”, “Cazas de Cazuza”, 
“Cartas para Gonzaguinha” 
e “Fame”, dentre outros es-
petáculos. Ela ressalta que 

está muito feliz com a sé-
rie e ansiosa para o público 
assistir e conhecer a his-
tória e a sua personagem.
   A história da série se 
passa em um ano espe-
cialmente difícil no Co-
légio Use Sua Voz, em 
que o trio das BFF Girls 
se prepara para o aguar-
dado show de talentos. 
No percurso, várias situ-
ações acontecem. Den-
tre elas, um apagão que 
ocorre no último dia de 
aula, quando acontece-
riam as audições do nú-
cleo musical da escola.
“Use Sua Voz” tem direção 
de Adolpho Knauth. Ele 
dirigiu a comédia teen “O 
melhor verão das nossas 
vidas” e a série “Por trás 
da música”, exibida pelo 
canal Gloob, plataforma 
Globoplay e YouTube.
    A produção executi-
va é de Roberta Guzzon 
Godinho, que acumula 
experiências em grandes 
projetos nacionais e in-
ternacionais, como “Tudo 
pela Audiência”, “Vai, Fer-
nandinha”, “Lady Night”, 

“Bugados”, o fenômeno 
“De férias com o Ex” , 
“Are You The One” e “The 
Ultimate Fighter UK vs 
Australia”.
    Música – Paralelo à ex-
pectativa de lançamento 
da série, Cella tem traba-
lhado na produção do EP 
“relatos de alguém que 
não fui”. São seis músi-
cas no total, que serão 
apresentadas ao público 
individualmente.  
   A primeira canção tem 
data de lançamento pre-
vista para 16 de junho, 
em todas as platafor-
mas digitais. Com com-
posições melancólicas, 
que captam a essência 
da geração Z, as músi-
cas do EP trazem um ar 
doce e, ao mesmo tempo, 
intenso para os momen-
tos relatados. De acor-
do com Cella, o projeto 
explora referências que 
vão desde a MPB até o 
pop. A produção musical 
é da dupla Garcia Gabé e 
Aureo Gandur, que vem 
trabalhando com a artista 
desde o ano passado.
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    Em Tempo

O Millennium Shopping 
preparou uma progra-
mação especial e gra-
tuita para celebrar o Dia 

dos Namorados. No próximo dia 
9 de junho, às 19h, a praça de 
alimentação do centro de com-
pras recebe o cantor Sylvinho 
Blau Blau, que promete um 
show empolgante e divertido 
para todas as idades.

Sylvio Luiz do Rego Junior, 
mais conhecido como Sylvinho 
Blau Blau, fez grande sucesso 
como vocalista do grupo Absyn-
tho, estourando nas paradas de 
sucesso nos anos 80. O cantor 
começou sua carreira como in-
tegrante da banda Absyntho, 
que ficou famosa com a música 
Ursinho Blau Blau,  e participou 
de uma série de programas de 
televisão e rádio.

Outras canções, como Só a 
Lua e Lobo, também estoura-
ram nas paradas de sucesso, 
bem como “Balanço do Trem”, 
canção que encerrava o pro-
grama da Xuxa. Teve um CD 
produzido por Lulu Santos e 
chegou a fazer apresentações 
em outros países. Integrou a 
chamada geração new wave do 
rock que durou cinco verões, 
entre 1983 e 1988.

“Estamos bastante ansiosos 
em trazer uma atração nacional 
para embalar e animar os apai-
xonados e também os solteiros 
que curtem uma boa música”, 
destacou a coordenadora de 
marketing do Millennium, Eli-
zandra Xavier.

APRESENTAÇÃO

Show O Rugido inicia venda de ingressos 

Ícone dos anos 80 faz 
show gratuito em Manaus 

Apresentação acontece 
na praça de alimentação

Cantor 
Sylvinho Blau 
Blau faz show 
no Dia dos 
Namorados 
no Millenium 
Shopping

Show acontece dia 18/6 às 19h no Teatro Amazonas

Além do show, en-
tre os dias 10 e 12, 
o shopping contará 
com um ambien-
te romântico para 
os apaixonados em 
frente à praça de ali-
mentação. Espaço 
instagramável, to-
tem com impressão 
de fotos para eter-
nizar o momento, ví-
deos com platafor-
ma 360°, tatuagem 
digital, chocolate 
trufado e pipoca 
sem álcool são algu-
mas atrações que o 
Millennium prepa-
rou para o Dia dos 
Namorados.

Também duran-
te os três dias, das 
16h às 19h, o espaço 
também vai abrigar 
o Fusca Bar, um 
carro cheio de esti-
lo que vai oferecer 
drinks sem álcool e 
música para animar 
os frequentadores 
do centro de com-
pras. 

A praça de ali-
mentação também 
estará em clima ro-
mântico com deco-
ração de balões em 
formato de coração. 
“E, para ficar ainda 
melhor, do dia 10 a 12, 
das 17h às 19h, pre-
paramos mais uma 
surpresa aos nos-
sos clientes, have-
rá um pocket show 
com uma trilha so-
nora especial para 
os apaixonados”, 
adiantou a coorde-
nadora de marke-
ting do Millennium.

Os amantes de música 
instrumental já podem 
adquirir os ingressos para 
o show O Rugido, que es-
tão à venda na bilheteria 
do Teatro Amazonas, no 
site www.shopingressos.
com.br e nos pontos da 
Maricota´s Craft , na  Ave-
nida Álvaro Maia, 1246, 
bairro Praça 14,  e Casa 
Som Amazônia, localiza-
da na Travessa Planalto, 
No. 3, bairro Parque 10 
de Novembro. 

Estrelado pelo instru-
mentista e professor 
Mateus Ribeiro, o show 
acontecerá no dia 18 ju-
nho, às 19h, no Teatro 
Amazonas, em Manaus, 
e conta com produção da 
Casa de Artes Trilhares. 
Haverá ainda a partici-
pação especial dos can-
tores Matheus Santaella, 
Gabriel Fonseca e Beatriz 
Procópio. 

O projeto foi contem-

plado no mais recente 
edital da Secretaria de 
Cultura e Economia Cria-
tiva para uso de um dos 
maiores patrimônios cul-
turais do estado, o Teatro 
Amazonas. O valor dos 
ingressos é de R$ 29,99 
(inteira) e R$ 17,49 (meia 
entrada).

O show também con-
tará com a presença da 
escritora e professora 
Jackeline Monteiro, que 
irá declamar poemas em 
cima das composições 
do músico instrumental 
Mateus Ribeiro.

“E será um show com 
inclusão e acessibilidade, 
teremos a participação 
de bailarinas que vão 
traduzir para pessoas 
surdas, a música e a po-
esia por meio da dança”, 
acrescentou a produtora 
cultural Rafaela Marga-
rido, da Casa de Artes 
Trilhares.

Praça 
romântica



Grêmio ganha reforço para jogo com a Raposa 
COPA DO BRASIL   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Após vencer o Athletico-PR 
pelo Brasileirão, o Grêmio che-
ga cheio de moral para enfren-
tar o Cruzeiro, nesta quarta-
-feira, às 19h (de Manaus), 
pela Copa do Brasil. Para esse 
confronto decisivo das oita-
vas de final, o técnico Renato 
Portaluppi terá o retorno de 
quatro titulares importantes: 
Kannemann, Carballo, Bitello 
e Luis Suárez.

Suspenso no final de sema-
na, Kannemann deverá formar 
a linha de zaga com Bruno 
Alves e Bruno Uvini, já que a 
ideia de Renato é manter o 
esquema com três defensores. 
Com essa formação, o Tricolor 
teve êxito no Gre-Nal, na Arena, 

e diante do Furacão, em Curi-
tiba. “A opção de jogar com os 
três zagueiros vai dar certo em 
alguns jogos e em outros não, 
o mais importante é passar 
para o grupo em treinamentos 
o que tem que ser feito e eles 
conseguirem executar”, disse o 
treinador após o jogo na Arena 
da Baixada.

Poupados contra o Athletico 
Paranaense, Bitello, Carballo 
e Suárez também reforçam a 
equipe em Belo Horizonte. O 
gramado sintético foi um dos 
motivos que tirou o trio da par-
tida no último sábado. Enquan-
to o volante uruguaio convive 
com dores no púbis, o camisa 
39 tem atuado com problema 
na posterior da coxa, como já 
foi revelado publicamente pelo 

técnico tricolor. O impacto do 
tipo de grama diferente pode-
ria acarretar no agravamento 
desses problemas, tirando os 
dois atletas de uma sequên-
cia importante de partidas na 
atual temporada.

A presença de Luis Suárez no 
Mineirão poderá ser determi-
nante a favor dos gaúchos. Ar-
tilheiro do Grêmio com 14 gols 
em 2023, Luisito já foi decisivo 
no jogo de ida, quando garantiu 
o empate por 1 a 1, em Porto 
Alegre. Caso venha a marcar 
o gol da classificação em BH, 
o camisa 9 garantirá R$ 4,3 
milhões aos cofres do Tricolor 
− o que seria fundamental para 
ajudar na crise financeira que o 
clube atravessa após retornar 
da Série B do Brasileirão.Suárez deve reforçar o Grêmio no duelo decisivo na casa do Cruzeiro 
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O Corinthians tem pela 
frente um duelo de-
cisivo válido pela Copa 
do Brasil. Nesta quar-

ta-feira (31), o time enfren-
ta o Atlético-MG, às 20h30 
(de Manaus), na Neo Química 
Arena, pelo jogo de volta das 
oitavas de final da competição. 

Na ida, em Belo Horizonte, o 
Timão foi derrotado por 2 a 0. 
Ou seja, se a equipe quiser se 
classificar para a próxima fase 
da Copa do Brasil, precisará 
reverter a desvantagem em 
casa. Se o placar agregado ter-
minar empatado, a definição 
será nos pênaltis.

Em Tempo

Hulk e Róger Guedes 
são as promessas de 

gols na partida na 
Arena Neo Química 

da comandou mais duas ativi-
dades. A primeira delas foi um 
jogo em espaço reduzido com 
minigols. Por fim, o treinador pro-
moveu um treinamento de en-
frentamento em campo inteiro.

Com a ausência dos jogadores 
que ficaram apenas com o tra-
balho regenerativo, 12 atletas da 
base completaram as atividades. 
Foram eles, Kauê (goleiro); Abi-
mael e Caipira (laterais); Thierry e 
Vinicius Cressi (zagueiros); Dimas, 
João Vitor, Thomas e Thomas Ar-
gentino (meio-campistas) e Léo 
Agostinho, Mateus Henrique e 
Pedro (atacantes).

Zagueiro do Galo  
A torcida do Galo se impres-

sionou com o desempenho 
recente do zagueiro Nathan 
Silva na sequência vitoriosa 
sobre Cuiabá, Internacional, 
Corinthians, Coritiba e Athle-
tico, mas não demorou para 
se decepcionar (novamente). A 
atuação do defensor de 26 anos 
contra o traumático Palmeiras 
não deixou dúvidas à massa: 
ainda não está pronto.

Ao lado de Jemerson, Nathan 
Silva foi um dos responsáveis 
pelo Galo sofrer o gol anulado 
de Rony, de bicicleta, e de ou-
tros diversos lances de perigo 
em direção à meta defendida 
pelo goleiro Éverson. Rendi-
mento bastante diferente do 
que era apresentando nos úl-
timos duelos. O tento validado 
do adversário, apesar de sair da 
cabeça de um jogador de um 
metro e sessenta centímetros 
mais ou menos, a culpa não é 
de Nathan Silva.

Para alegria da Massa?
O que não impediu a torcida 

de comemorar, sim comemo-
rar, a notícia divulgada pelo jor-
nalista Thiago Fernandes, do 
Goal.com: interesse do Pumas, 
do México, em contratar o za-
gueiro. A diretoria do Galo pede 
algo em torno de R$ 16 milhões. 
Sabe quem apontou Nathan 
Silva ao clube mexicano? Turco 
Mohamed.

Time paulista 
precisa vencer 
pela diferença 

de três gols 
para garantir 

classificação na 
Copa do Brasil 

No último domingo, o 
Corinthians conquistou 

sua primeira vitória 
sob o comando de 
Luxemburgo e ga-
nhou confiança para 
o duelo. O time do 

Parque São Jorge 
bateu o Fluminense, 
por 2 a 0, e escapou 

da zona de re-
baixamento 

do Brasi-
leirão.

Já o 
Atlético-
-MG ficou 

no em-
pate com o 

Palmeiras em seu último 
compromisso, por 1 a 1, no 
Mineirão, pela oitava roda-
da do Campeonato Brasi-
leiro. Com isso, o Galo viu 
o São Paulo ultrapassá-lo 
na tabela, mas se manteve 
no G-4.

Preparação do Timão
O Corinthians realizou o 

último treino visando o due-
lo decisivo contra o Atlético 
Mineiro, pelas oitavas de fi-
nal da Copa do Brasil. 

Seguindo o padrão es-
tabelecido pelo clube, os 
atletas que atuaram por 
mais de 45 minutos na vi-

tória contra o Fluminense, 
permaneceram na parte 
interna do centro de trei-
namento, onde realizaram 
apenas um trabalho rege-
nerativo.

O restante do grupo se 
encaminhou para o Cam-
po 3, para o já tradicional 
aquecimento. Na sequên-
cia, para iniciar os trabalhos 
com bola, os atletas parti-
ciparam de uma atividade 
que consistia em realizar 
uma sequência de passes 
e simular uma situação de 
ataque.

Depois do trabalho inicial, 
Vanderlei Luxemburgo ain-

Timão tem jogo decisivo 
contra Atlético-MG  
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Abertas inscrições para 
Corrida Teatro Amazonas 

Edição pioneira, em 2022, teve a adesão de 1,5 mil inscritos

Em Tempo

O evento que foi sucesso no 
ano passado, quando o Te-
atro Amazonas completou 
125 anos, retorna em 2023 

protagonizando, novamente, o pa-
trimônio cultural do Estado. A Cor-
rida do Teatro Amazonas está com 
inscrições abertas para a segunda 
edição, que será realizada no dia 
11 de junho (domingo), às 6h, com 
largada e chegada na avenida José 
Clemente, no Largo de São Sebas-
tião, Centro. As inscrições seguem 
abertas no www.ticketsports.com.
br até o encerramento das vagas. 

O evento com apoio do Governo 

do Amazonas, por meio da Secreta-
ria de Cultura e Economia Criativa e 
Agência Amazonense e Desenvolvi-
mento Cultural (AADC), é realizado 
pela Smart Digital e assessoria téc-
nica da Endurance Sports. 

A edição pioneira, em 2022, teve 
a adesão de 1.500 inscritos. Diante 
do sucesso, a corrida entrou para 
o calendário esportivo oficial da 
cidade. 

O secretário de Cultura e Econo-
mia Criativa, Marcos Apolo Muniz, 
pontuou que o evento não se res-
tringe somente à prática espor-
tiva, pois incentiva o perten-
cimento do amazonense ao 
centenário Teatro Ama-

zonas e demais espaços culturais, 
que representam a identidade do 
Estado.  

“É um evento esportivo que car-
rega um valor histórico singular, em 
um cenário totalmente nosso. Além 
do Teatro Amazonas, os atletas 
passam pelo Palacete Provincial, 
Parque Jefferson Perez, Palácio Rio 
Negro e o Palácio da Justiça. É um 
momento único, que proporciona 
às famílias que vão prestigiar o 
evento e aos atletas, uma atividade 
fora da rotina nas principais ruas 
do centro do Manaus”, destacou o 
secretário. 

A idade mínima para participação 
é de 16 anos. Neste caso, 

Largada e chegada da Corrida Teatro Amazonas acontece no Largo de São Sebastião 

o responsável deverá realizar a 
inscrição do atleta menor e acom-
panhá-lo no dia do evento, 11 de 
junho. As largadas serão em dois 
momentos: 6h para o pelotão de 
Pessoas com Deficiência (PcDs) e, 
às 6h05, para elite e geral. 

Os atletas que finalizarem o per-
curso receberão medalha de par-
ticipação e premiação com troféus 
para as três primeiras colocações 
das categorias Geral Individual 
Masculino/Feminino, Visuais Mas-
culino/Feminino e   Cadeirantes. 
As três equipes com maior número 
de participantes que finalizarem 
a prova receberão premiação em 
dinheiro e troféu.  

Aula especial gratuita de Stilleto e Chair Dance
ACADEMIA   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A Fórmula Academia 
está organizando uma 
programação especial em 
homenagem ao Dia dos 
Namorados (12 de junho). 
Na terça-feira (6) aconte-
ce o “Aulão Enamorados”, 
com atividades de stilleto 
(dança com salto) e chair 
dance (dança com cadei-
ra).

A ação será às 17h e é 
gratuita. Os interessados 
devem se inscrever na re-
cepção da academia, loca-
lizada no Shopping Ponta 

Negra, ou pelo whatsapp 
(92) 98450-7100. As vagas 
são limitadas.

Segundo o professor de 
dança da Fórmula Acade-
mia, Andrew Rogger, o que 
chama atenção nas duas 
modalidades é que, além 
de serem atividades físicas 
que exigem bastante do 
corpo, elas têm um toque 
de sensualidade. “Para o 
Dia dos Namorados tem 
tudo a ver. As pessoas po-
dem aprender as coreo-
grafias e replicar em casa, 
como uma surpresa para o 
seu par”, disse.

Andrew ressalta que, du-
rante a aula, vão ser traba-
lhados movimentos para que 
os alunos se soltem, percam 
a timidez, exponham a sua 
sensualidade e aumentem a 
autoestima. Tudo isso, aliado 
à dança e ginástica.

De acordo com Andrew 
Rogger, stilleto e chair pro-
movem maior flexibilidade, 
melhora da postura, força 
e equilíbrio para quem pra-
tica. “São modalidades que 
trabalham o tônus muscular 
das pernas e braços, além de 
contribuir para a melhoria da 
resistência física”, destacou.Em homenagem ao Dia dos Namorados, Fórmula Academia realiza aula especial gratuita de Stilleto e Chair Dance


